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Т р и  н е д е л и  6 к о с м о с е
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 1 февраля. 
(ТАСС). Завершена третья 
неделя космического полета 
Алексея Губарева и Георгия 
Гречко на орбитальной на
учной станции «Салют-4». К 
12 часам московского време
ни станция совершила 588 
оборотов вокруг Земли, из 
них 318 — с экипажем на 
борту.

По программе вчерашне
го, двадцать первого рабо
чего дня космонавты прово
дили исследования физиче
ских процессов, протекаю
щих в верхних слоях зем
ной атмосферы. При этом 
измерялась температура 
верхних слоев атмосферы,

изучались характеристики 
потоков нейтрального газа и 
плазмы.

В ходе дня была продол
жена отработка новой нави
гационной системы «Ка
скад», предназначенной для 
автоматического поддержи
вания длительной ориента
ции станции в 'различных 
режимах орбитального поле
та. Использование этой си
стемы позволит в несколько 
раз снизить расходы топли
ва двигателей ориента
ции. В, процессе полета си
стема «Каскад» периодиче
ски включается в бортовой 
контур управления для обес
печения проведения запла
нированных научных экспе
риментов. В частности, при

проведении исследований ат
мосферы А. Губарев и 
Г. Гречко использовали на
вигационную систему для 
ориентации станции.

Очередной рабочий день 
космонавтов начался сегод
ня з 9 часов 40 минут мос
ковского времени. В первом 
сеансе радиосвязи с Землей 
командир экипажа Алексей 
Губарев сообщил, что кос
монавты хорошо отдохнули, 
самочувствие и настроение 
отличные. В ходе дня эки
паж будет проводить астро
физические и технические 
исследования и эксперимен
ты.

Орбитальная научная 
станция «Салют-4» продол
жает полет. . •'!,

—  Как известно, нынче кол
лектив Колпаш евского лес
промхоза выступил с инициа
тивой работать ритмично в 

(Течение всего года, —  говорит 
Н. Г. Ш кабура. —  По итогам 
января на счету колпашевцев 
5,6 тысячи кубометров леса, 
вывезенных сверх плана. Этот 
успех обусловлен тем, что 
кажды е сутки лесовозы лес
промхоза отрабатывали на 
шесть машино-смен больше, 
чем планировалось. Такое 
возм ожно только при четкой 
организации труда, при хоро
шо налаженной системе про
филактики и ремонта механиз- • 
мое. Кодпашевский леспром
хоз делами подтвердил свое 
намерение работать ритмично.

Хорош их результатов достиг 
в январе коллектив Асланов- 
ско го  леспромхоза. Отраднр, 
что это ранее отстававшее 
предприятие нынче внедрило 
у себя прогрессивные формы 
организации труда. Здесь соз
дан транспортный цех, д о р о ж 
но-строительный отряд, и это 
не могло не сказаться на эф
фективности работы. Асланов- 
цам планировался коэф ф ици
ент сменности автомобилей—  
2,4, однако коллектив добился 
показателя —  2,46.

Достаточный запас хлыстов 
в лесосеках позволил коллек
тиву Каргасокского  лесопро
мыш ленного комбината пере
выполнить план вывозки на 13 
тысяч кубометров. Интересная 
новинка появилась в Чаинском 
леспромхозе. На вы возке дре
весины созданы укрупненные 
бригады, состоящие из 10 шо
феров и двух слесарей. Это 
повысило коэффициент готов
ности автомобилей, сделаро

ИСПОЛЬЗОВАНЫ НЕ ВСЕ 
Р Е З Е Р В Ы

В  предыдущем номере нашей газеты уже сооб
щалось, что лесозаготовители области успешно за
вершили январь, перевыполнив план по всем пока
зателям. Наш корреспондент попросил заместителя 
начальника объединения «Томлеспром» Н. Г. Шка- 
буру прокомментировать эти итоги.

их работу безотказной. В ян
варе лесовозы отработали 
плановое количество машино- 
смен, но вывезли^ на 11 тысяч 
кубом етров больше. Это сви
детельствует о том, что в про
грессивной организации труда 
заложены огром ны е резервы.

Необходимо отметить, что 
передовые предприятия уве
личили вы возку древесины по 
сравнению с этим ж е  перио
дом  прош лого года. В Колла- 
ш евском леспромхозе она 
возросла на 8,6 тысячи к у 
бометров, в КаргасоКском —  
на 10 тысяч кубометров и в 
Каргасокском  лесопромыш 
ленном комбинате —  на 16,4 
тысячи кубометров. Эти пред
приятия работают ритмично с 
первых дней года. В целом по 
«Томлеспрому» план января 
перевыполнен на 14,1 тысячи 
кубометров на вывозке древе
сины, по производству дело
вой —  на 25 тысяч кубомет
ров.

Нынче произош ли большие 
качественные изменения и в 
организации труда укрупнен
ных бригад. Передовые кол
лективы наметили себе на за
вершающий год пятилетки не
бывало высокие рубежи —  от 
ста тысяч кубометров до двух
сот тысяч. Отрадно, что ус
пешно держат данное слово

бригады, руководимы е В. П. 
Янышевским из Аслановского 
леспромхоза и К. Ф . Ницы- 
ным .из Катайгинского лес
промхоза. На их достижения 
сейчас ориентируются все ле
созаготовители области.

Итоги января могли быть 
лучше, если бы все пред
приятия справились с планом. 
О днако его не выполнили 
шесть леспромхозов. Н еорга
низованность во всех фазах 
лесного конвейера привела к  
тому, что Новотегульдетский 
леспромхоз недодал к плану 
вывозки древесины 10,4 тыся
чи кубометров. Это самое 
большое отставание по объе
динению. На предприятии 
очень плохо использовались 
автомобили. Коэффициент 
сменности здесь составляет 
1,2.

В Аргат-Ю льском  леспром
хозе не оказалось запаса хлы
стов. Трелевка древесины ве
лась очень плохо. Созданные 
здесь укрупненны е бригады 
нестабильны, производитель
ность труда у них низкая. На 
предприятии не сформирова
ны транспортные отряды, ре
монт механизмов ведется не
удовлетворительно. Д олг лес
промхоза на вы возке древе
сины равен 3,2 тысячи кубо
метров.

В Ергайском леспромхозе в 
январе ежедневно на вывозке 
леса не отрабатывалось 8 
машино-смен. Это предприя
тие плохо использовало мощ 
ности узкоколейной железной 
дороги. Здесь не выдержива
лась расстановка лесозагото
вительных бригад, необходи
мая для выполнения плана по 
трелевке. В результате лес
промхоз задолжал в январе 
6,3 тысячи кубометров. Толь
ко из-за плохой организации 
труда на погрузке древесины 
Усть-Чулымский лесопромыш 

ленный комбинат сорвал план 
по вывозке. Здесь достаточ
ное количество челюстных по
грузчиков, однако руководите
ли предприятия не сумели 
сконцентрировать их на важ
нейших участках, не смогли 
наладить четкую  работу опе
раторов, не организовали 
своевременный ремонт меха
низмов. Предприятие закон
чило январь с долгом о 5 ты
сяч кубометров по вывозке 
древесины.

Перед объединением «Том
леспром» в феврале стоят 
ответственные задачи. Ежесу
точно предстоит вывозить 
32.550 кубометров древе
сины. Это на 3.350 куб о 
метров больше январского 
графика. Для успешного вы
полнения плана есть все воз
можности. В лесосеках обла
сти имеется запас хлыстов в 
объеме 380 тысяч кубометров. 
Но для его освоения необхо
димо повсеместно создать 
специальные автоколонны, 
бригады на погрузке . Эти под
разделения должны обеспе
чить в феврале вы возку двух
сот тысяч кубом етров древе
сины из запаса.

Надо обратить особое вни
мание на расстановку лесоза

готовительных бригад. В фев
рале объединению предстоит 
стрелевать 800 тысяч кубомет
ров леса. Коэффициент смен
ности на вы возке должен быть 
доведем до 2,3. В Асланов- 
ском  леспромхозе накоплен 
хороший опыт рационального 
размещения хлыстов у пунк
тов погрузки . Древесина там 
укладывается перпендикуляр
но к дороге, что обеспечивает 
достаточную маневренность 
машинам и челюстным по
грузчикам. Это необходимо 
внедрить во всех предприяти
ях, надо также сократить рас
стояние трелевки до 200— 250 
метров.

В феврале особое внимание 
предстоит уделить ледяным 
дорогам. Чтобы продлить срок 
действия этих трасс в весен
ний период, дороги следует 
поливать в две-три смены. В 
первом квартале «Томлес
прому» предстоит вывезти на 
110 тысяч кубометров леса 
больше, чем за этот же пери
од прош лого года. Эта зада
ча вполне реальна и выпол
нима.

По итогам января «Томлес
пром» имеет достаточно проч
ную основу для дальнейшего 
развития успеха. Одним из 
важнейших резервов произ
водства является широкий 
размах социалистического со
ревнования. Все бригады, все 
подразделения взяли на себя 
повышенные социалистические 
обязательства. Администрация 
леспромхозов, общественные 
организации должны взять 
под строгий контроль выпол
нение этих обязательств. Опыт 
передовых коллективов убе
дительно показывает, что там, 
где к  соревнованию относятся 
с большим вниманием, успехи 
очевидны. Первый квартал 
решает судьбу года. И лесо
заготовители области прило
жат все силы, чтобы февраль 
внес в копилку первого квар
тала ощутимые результаты.

С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В У —  
В Ы С О К О Е  К А Ч Е С Т В О

Г О Р И З О Н Т Ы
О Б Ъ Е Д И НЕ НИ Я

Казим и р  Л ука ш е ви ч  — валь
щ и к  одной из л у ч ш и х  у к р у п 
н е н ны х  бригад  Е ргай ско го  
леспром хоза , возглавляем ой ка 
валером ордена Л енина В. С. 
Корнеевы м . В лесу он уж е  де
вяты й  год. Отличное владение 
спе ци альн остью  пом огает до
биваться успе хо в  всем у кол 
л е кти ву .

Ф ото Е. Л и си ц ы н а.

В О Б К О М Е  К П С С ЭСТЕТИЧЕСКОМУ ВОСПИТАНИЮ СТУДЕНТОВ
ПОВСЕДНЕВНОЕ ПАРТИЙНОЕ ВНИМАНИЕ

Бюро обкома КПСС приняло постановление о работе 
партийных организаций вузов г. Томска по эстетическому 
воспитанию студентов в свете постановления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «О мерах по дальнейшему со
вершенствованию высшего образования в стране». .-

В принятом постановлении 
отмечается, что в целях эсте
тического воспитания студен
ческой молодежи в вузах 
г. Томска читаются лекции 
по марксистско-ленинской 
эстетике, созданы факуль
теты общественных профес
сий, клубы по интересам в. 
общежитиях. Вопросы «эсте
тического воспитания вклю
чены в комплексные планы 
воспитательной работы, рас
считанные на весь период 
обучения студентов. За по
следние годы, особенно с 
сооружением Дворца зрелищ 
и спорта, учащаяся молодежь 
получила возможность по
знакомиться с творчеством 
многих художественных кол
лективов и киностудий стра
ны.

Вместе с тем в постановле
нии отмечается, что ректора
ты, партийные комитеты и 
бюро вузов недостаточно за
нимаются . вопросами .эстети
ческого воспитания студен
ческой молодежи, слабо на
правляют усилия партийных, 
профсоюзных, комсомоль
ских и других общественных 
организаций на развитие у 
будущих специалистов разно
сторонних эстетических по
требностей, формирование 
высоких художественных 
вкусов, организацию разум
ного использования свобод
ного времени.

В вузах не уделяется 
должного внимания пропа
ганде произведений совет

ских писателей н зарубеж
ных прогрессивных деятелей 
культуры. Значительная 
часть молодежи редко посе
щает спектакли драмтеатра, 
концерты, художественные 
выставки, выступления выда
ющихся творческих коллек
тивов и исполнителей. Среди 
части студенческой молоде
жи. имеет место односторон
нее увлечение джазовой и 
эстрадной музыкой. Пар
тийные и комсомольские 
комитеты вузов принизили 
требовательность к организа
ция студенческих вечеров, 
туристских походов, занятий 
молодежных клубов.

Ректоратам и партийным 
комитетам вузов предложено 
разработать мероприятия по 
коренному улучшению эсте
тического воспитания студен
тов, обсудить их на совмест
ных заседаниях партийных

комитетов и советов с  при
влечением широкой общест
венности. Сосредоточить 
внимание партийных, проф-. 
союзных, комсомольских ор
ганизаций, деканов, заведую
щих кафедрами на формиро
вании у студенческой моло
дежи высокой культуры, раз
носторонних духовных по
требностей и высоких худо
жественных вкусов, умении 

• с четких классовых позиций 
оценивать явления культуры 
и искусства, организации 
разумного использования 
свободного времени. Реко
мендовано организовать в 
каждом вузе советы по эсте
тическому воспитанию сту
дентов. Совету ректоров по
ручено рассмотреть вопрос 
об организации межвузов
ской кафедры этики и эсте
тики.

Райкомам КПСС г. Том
ска рекомендовано регуляр

но заслушивать отчеты ру
ководителей парткомов и 
партбюро вузов об организа
ции эстетического и нравст
венного воспитания студен
тов. '

Парткомам и партбюро, 
руководителям вузов и заве
дующим кафедрами общест
венных наук предложено 
обеспечить чтение факуль
тативных курсов марксист
ско-ленинской этики. длй 
всех студентов. Определить 
в каждом вузе систему цик
лов и лекций-концертов, ‘ за
нятий народных универси
тетов, кинолекториев, . при
влечь в качестве лекторов 
писателей, музыкантов, ар
тистов. Организовать регу
лярное посещение студента
ми спектаклей драматиче
ского театра, концертов сим
фонической и камерной му
зыки, художественных вы
ставок, практиковать встречи 
с творческими работниками, 
читательские и зрительские 
конференции. Обратить осо
бое внимание на организа
цию работы по эстетическо
му воспитанию в студенче
ских общежитиях.

Ректоратам и обществен
ным организациям вузов 
предложено улучшить руко
водство художественной са- 
йодеятельностью. Особое
внимание при этом следует 
уделить развитию таких 
жанров. как народные 
и академические хоры, 
оркестры духовых и на
родных инструментов, танце
вальные и драматические 
коллективы, агятхудожеет- 
венные бригады, студии изо
бразительного искусства и 

'Художественного чтения.
Систематически проводить 
внутривузовские и город
ские смотры художественной 
самодеятельности, конкурсы 
по жанрам, выступления 
студенческих коллективов на 
промышленных предприя
тиях, стройках, в колхозах я 
совхозах. Принять меры по 
улучшению и обновлению 
оформления и наглядной аги
тации в учебных зданиях и 
общежитиях, усилению вос
питания студентов в духе 
строгого соблюдения норм и 
правил коммунистической 
морали и социалистического 
общежития.

Коллективы предприятий 
объединения «Томскстрой- 
материалы», осуществляя 
решения XXIV съезда 
КПСС, за четыре года пяти
летки увеличили выпуск 
промышленной продукции 
на 34 процента, в том числе: 
кирпича — на 29, нерудных 
материалов —- на 36, мине
раловатных изделий — на 
72 процента. Эти показате
ли достигнуты в основном 
за счет роста производи
тельности труда, более пол
ного использования действу
ющих производственных 
мощностей, улучшения рабо
ты технологического обору
дования. Осуществлен ряд 
мероприятий по повышению 
качества -выпускаемой про
дукции, расширению ее ас
сортимента, снижению ма
териалоемкости изделий.

Однако главной задачей 
по-прежнему остается по
стоянное повышение качест
венных показателей. В по
становлении ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ о 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании запи
сано: «На основе широ
ко развернутого социа
листического соревнования 
обеспечить... в промышлен
ности строительных мате
риалов и стройиндустрии 
— увеличение производ
ства новых эффектив
ных материалов н изделий 
высокой заводской готовно
сти, местных строительных 
и -отделочных материалов, 
расширение их ассортимен
та и повышение качества, 
широкое использование по
путных продуктов и отходов 
производства других отрас
лей промышленности».

Отдельные виды материа
лов, выпускаемых предприя
тиями объединения, к со
жалению, не всегда от
вечают предъявляемым тре
бованиям. Глиняный кир
пич часто не соответствует 
по своим размерам дейст
вующим стандартам, сред
няя марбчность, особенно 
-на Томском н Аснновском 
кирпичных заводах, остает
ся довольно низкой. Про
дукция аттестована лишь по 
второй категории качества.

■ Для повышения качества 
на Томском заводе стеновых 
материалов, например, во
шла в строй технологическая 
линия по производству ото- 
щающях добавок из от
ходов производства. Введе
ние их в состав шихты на
много снизит расход основ
ного сырья и повысит ма- 
рочность кирпича. Подсчита
но, что экономический эф
фект -составит около 100 
тысяч рублей в -год. На мон
таже линии, ее отладке 
творчески потрудились ма
стер М. Н. Истомин, на
чальник механического це
ха А. М. Тезнков, началь

ник отдела капитального 
строительства М. В. Нефе
дов. Нынче, в первом квар
тале, предусмотрен ввод в 
эксплуатацию подобной тех
нологической линии на Аси- 
новском и во втором полу
годии — на Томском кир
пичных заводах. В настоя
щее время разрабатывают
ся проекты на сооружение 
резервных емкостей для сы
рья на предприятиях стено
вых материалов.

Кроме того, строится хо
зяйственным способом цех 
по производству минерало- 
ватных плит повышенной 
жесткости. Коллектив Тай- 
гинского завода обязался 
начать поставку этой про
дукции уже в текущем уоду. 
На этом же заводе завер
шается освоение производ
ства прошивных минерало- 
ватных плит, которые значи
тельно повысят качество 
теплоизоляционных работ, 
снизят их трудоемкость.

Отработана технология и 
начато производство1 лицево
го кирпича на Томском за
воде стеновых материалов. 
Организовано производство 
декоративных гипсобетон- 
ных плит для внутренней от
делки общественных зданий.

Нынче немало предстоит 
сделать по снижению мате
риалоемкости изделий. В 
ближайшее время Туганский 

' завод силикатных стеновых 
материалов приступит к 
производству модульного 
кирпича t с технологически-, 
ми пустотами, начнется вы
пуск эффективного кирпи
ча на Томском заводе стено
вых материалов, , ведется 
подготовка по организации 
его производства на Томском 
н Аснновском кирпичных 
заводах.

Всего намечается выпу
стить более 20 миллионов 
единиц новых стеновых ма
териалов, экономия от при
менения которых составит 
примерно 20 тысяч рублей.

В ответ на Обращение 
ЦК КПСС к партии, к со
ветскому народу коллективы 
объединения приняли повы
шенные социалистические 
обязательства. П;Ан по реа
лизации продукции будет 
выполнен к 27 декабря, до
полнительно будет произве
дено продукций «а 120 ты
сяч рублей — это встреч
ный план нашего объедине
ния. За счет внедрения но
вой техники и механизации 
производственных процес
сов намечается повысить 
производительность труда 
на 0,5 процента к плановой 
и снизить себестоимость то
варной продукции на 0,3 
процента против плана. Обя
зательства будут с честью 
выполнены.

Н. КРИВЫХ,
главный инженер объе
динения «Томскстрой- 

материалы».

■амл вяхтя 
ншвотнпвшшв
ПРИ ТЕХ ЖЕ К0РМАХ- 
БОАЬШЕ ПРОДУКЦИИ

I 1974 год животноводы 
центрального отделения сов
хоза «Молчановский» за
кончили неплохо. Социали
стические обязательства по 
надоям молока на корову 
перевыполнены на 195 ки
лограммов. Увеличилось 
производство мяса.

В новом году мы намере
ны добиться лучших резуль- 

' тагов. Пока в отделении три 
трехтысячницы. А обсуж
дая новые обязательства, 
вся молчановская бригада 
дала слово достичь трехты- 
сячнбго рубежа. Федоров
ские животноводы обяза
лись надоить по 2.900 кило
граммов молока от коровы.

Условия для выполнения 
намеченного на фермах есть. 

.В этом году у нас более ка- 
| явственные корма, особенно 
1 силос и сено. Мы стараемся

О Г У Ч И  
С Т И М У Л
расходовать их экономно, 
фуражир взвешивает и вы
дает корма , строго по рацио
ну. Все-корма приготовля
ются, коровы получают ми
неральные добавки.

У нас обновился коллек
тив. Приехали переселенцы 
из Чувашии, пьяниц с фер
мы уволили. Можно сказать, 
что теперь прогул на ферме 
— настоящее ЧП. Второй 
год доярки работают с дву
мя выходными днями — 
вопрос с  подменными, Ha-  

вконец, полностью решен. 
Распорядок дня на ферме 
соблюдается строго, потому 
что н зимой, и летом доярок 
подвозят на дойку. Улучше
ны пастбища.

Каждый из нас понимает: 
выполнить и перевыполнить 
напряженные обязательства 
нельзя без дальнейшего по
вышения личной активности 
животноводов, ответственно

сти за дело, без соревнова
ния.

В недавно опубликован
ном постановлении ЦК 
КПСС о Всесоюзном социа
листическом соревновании 
работников сельского хозяй
ства много говорится о дей
ственности ' соревнования, 
его роли в увеличении про
изводства продукции. Этому 
вопросу было уделено важ
ное внимание на встрече 
представителей нашего от
деления с Соколовскими жи
вотноводами и механизато
рами.

Молчановцы соревнуются 
с соколовцамн. В середине 
января подводились итоги 
работы отделений в 1974 
году, обсуждались обяза
тельства на новый год:

Первое место в соревно
вании присуждено соколов- 
цам. Из четырнадцати пунк
тов. по которым оценива

лась работа, они были луч
ше нас в десяти. У соколов- 
цев выше жирность и товар
ность' молока, больше, чем у 
нас, приплод телят, высокая 
сохранность молодняка
и т. д.

Здесь хорошо поработали 
специалисты, настоящими 
организаторами проявили се
бя бригадиры. И особенно 
ответственно подошли к сво̂  
ей работе сами животново
ды. Условия на Молчанов- 
ской и Соколовской фермах 
одинаковы. Вероятно, у со- 
коловцев сильнее, чем у нас, 
было желание победить...

На собрании говорили о 
том, как сделать соревнова
ние активным, мобилизу- 
щим, действенным. Высту
пающие подчеркивали, что 
многое зависит от того, ка
кие принимаются обязатель
ства, — они должны быть 
напряженными и в то же 
время посильными.

Наша ферма решила полу
чить за год -3.000 килограм
мов молока от коровы. Циф
ра взята не с потолка. Каж
дая доярка высказывала 
свои предложения, сравнива
ла их с расчетами специа
листов, Нынче, как и в про
шлые годы, специалисты

проанализировали возможно
сти увеличения производст
ва молока и мяса в совхозе, 
расчеты были наглядно 
оформлены на таблице.

Обязательства мы обсуж
дали на ферме, потом—на 
собрании отделения. Вноси
ли поправки.

Соколовским животново
дам был брошен упрек у. В 
том, что они приняли зани
женные обязательства. Не 
проанализировали свои не
использованные резервы.

Мне понравилась атмос
фера, в которой проходило 
собрание. Деловой, горячий 
разговор. Заинтересован
ность работой соседей и сво
ими успехами. Чувство от
ветственности за свой кол
лектив.

К сожалению, наши жи
вотноводы встречаются с Со
коловскими только раз в го
ду. У себя на ферме мы под
водим итоги ежедекадно и 
по окончании месяца—с уча
стием специалистов совхоза. 
Если кто-то не выполняет 
месячное задание, принима
ются меры. Животноводы 
всегда знают о работе друг 
друга, потому что регулярно 
вывешиваются бюллетени 
соревнования. Об успехах

же животноводов Соколов
ского отделения мы узнаем 
лишь со -слов главных спе
циалистов и директора. Бо
лее частоте встречи, иногда 
прямо на фермах, повысили 
бы действенность соревнова
ния. Обоим ■ коллективам 
есть что перенять друг у 
друга.

В прошлом году, напри
мер, мы не всегда учитыва
ли качество работы доярок и 
скотников и совсем не при
нимали во внимание эконо
мию кормов. Про хозрасчет
ные бланки нам специалисты 
рассказывали, знаем, как их 
заполнять. Только итоги еще 
не подводили, за экономию 
кормов животноводов не по
ощряли.

Нерегулярно . учитывается 
экономия кормов и в Соко
ловском отделении.

Много недоработок в 
оценке труда рабочих н у 
нас, и у с ок-о л овце в. Крите
рием работы животноводов 
является надоенное молоко 
н его качество. А достаточно 
ли правильно происходит 
поощрение передовиков? 
Всегда ли рабочие бывают 
довольны?

На встрече животноводов • 
были вручены денежные

премии в размере 20 н 30 
рублей лучшим животново
дам Соколовского отделения 
— дояркам М. И. Крашко- 
вец, М. Ф. Гончаровой, 
Т. Т. Давыдкияой, телятни
цам В. К.. Просанарь, М. А. 
Пашковой, скотнику И. И. 
Гончарову, ветврачу К. Д. 
Масленниковой, заведующей 
фермой Е. И. Забродиной.

Но куда приятнее полу
чить вместо премия подарок, 
сувенир с надписью. Деньги 
быстро расходятся, про них 
забываешь, а значит, и вос
питательное действие такого 
поощрения уже меньше. У 
нас вручение подарков не 
заведено.

Мало уделяют внимания 
руководители отделения и 
рабочий комитет совхоза мо
ральному поощрению. Поче
му-то считается, что почет
ную грамоту доярке менее 
приятно получить,, чем ■ де
нежную премию. В прошлом 
году грамотами на ферме 
были награждены два скот
ника. Ни одна из доярок 
грамотой не награждалась. 
Об упущениях рабочего ко
митета говорят и такие фан
ты. В конце года животно
воды получили премии з а  а в 
г у с т —декабрь с р а з у .

Некоторые выступающие 
говорили о том, что изжить 
пассивность поможет инди
видуальное соревнование 
доярок и скотников. Передо
вые доярки нашей фермы 
нынче снова вызвали на со
ревнование доярок из Соко- 
ловки. Например, Г. А. Те
рентьева будет соревновать
ся с дояркой Соколовской 
фермы М. И. Крашковец. А 
остальные? Раньше каждая 
из нас имела соперницу, но 
вот уже второй год эта доб
рая традиция как-то забы
лась.

Сейчас дневной надой мо
лока от коровы на нашей 
ферме составляет 5 —6 ки
лограммов. В ближайшее 
время мы надеемся увели
чить, его минимум на 1,5—2 
килограмма. Начнется мас
совый отел коров. Другая 
же причина такой уверен
ности — настрой самих жи
вотноводов, желание улуч
шить результаты своего тру
да, не отстать от соколов- 
цен.

Н. МАМОНТОВА, 
доярка центральной 
фермы совхоза «Молча
нов сквгй» Молчановско- 

го района.
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ТАК МЫ РАБОТАЛИ В ЧЕТВЕРТОМ, ОПРЕДЕЛЯЮЩЕМ
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Трудящиеся области, пре
творяя в жизнь решения 
XXIV съезда КПСС и де
кабрьского (1973 года) Пле
нума ЦК КПСС, широко 
развернули социалистиче
ское соревнование за до
срочное выполнение плана 
четвертого, определяющего

года пятилетки и добились 
дальнейшего подъема эконо
мики, науки, культуры и 
благосостояния населения.

Развитие народного хо
зяйства и рост благосостоя
ния трудящихся в истекшем 
году характеризуются сле
дующими данными:

Производство промышлен
ной продукции в натураль

ном выражении 
характеризуется 
ми данными:

по области 
следукнцн-

Поголовье 
сяч голов):

продуктивного скота и птицы составило (ты-

1974 г. в 
п р о ц ен тах  
к  1973 г.

Продукция промышленности 
в том числе:

Производство средств производства
(группа «А»)
Производство средств потребления
(группа «Б»)
Продукция сельского хозяйства 
Ввод в действие основных фондов 
Объем капитальных вложений 
Грузооборот автомобильного тран
спорта общего пользования 
Численность рабочих и служащих 
Средняя денежная заработная плата 
рабочих и служащих 
Оплата труда колхозников 
Розничный товарооборот 
Бытовые услуги населению 
Ввод в эксплуатацию жилых домов 
Производительность труда: 

в промышленности 
в колхозах и совхозах 
в строительстве

Прибыль по народному хозяйству 
области (в сопоставимых ценах)

105,9

106.3

105.0
104.0
85.0
97.0

116.0
101,8

106.4
111,0
107.4 
110,0 
100,9

105.6
107.0 
105/6

101.0

Научно-технический про
гресс способствовал даль
нейшему росту производи
тельности труда.

Промышленными пред
приятиями, строительными 
организациями, совхозами и 
другими предприятиями и 
организациями за год осу
ществлено 186 важнейших 
мероприятий по внедрению 
новой техники и передовой 
технологии, предусмотрен
ных государственным пла

ном развития народного хо
зяйства, осуществлено 53 
мероприятия по внедрению 
передовой технологии и' 47 
— по автоматизации и меха- 

. низании производственных 
процессов, выполнено 44 на
учно-исследовательских, про
ектно-конструкторских и 
опытных работы.

Однако государственный 
план внедрения новой тех- - 
ники отдельными предприя
тиями недовыполнен.

I. Промышленность
Годовой план по реализа

ции промышленной продук
ции предприятиями области 
выполнен на 101,9 процен
та. Прирост промышленно
го производства по сравне
нию с 1973 годом составил

5,9 процента нрн плане 4,7 
процента.

Изменение объема произ
водства продукции отдель
ных отраслей промышленно
сти характеризуется следую
щими данными:

1974 г. в 
п р о ц ен тах  
к  1973 г.

Нефтедобывающая ’ 99,4
Химическая промышленность 106
Машиностроение н металлообработка 109
Лесная и деревообрабатывающая про
мышленность 103
Промышленность строительных материалов 104 
Легкая промышленность , 94
Пишевая промышленность 107
Производство товаров культурно-бытового 
назначения и хозяйственного обихода 111

По отдельным районам вы- ма производства и произво- 
полнение плана реализации i дительности труда состави- 
продукции и изменение объе- ли:

1974 г. в п р о ц ен тах  
к  1973 г.

_ Н х 2 5.Е «о
г. Томск 102 107 107

в TtAi числе:
Ленинский район 102 102 102
Кировский район 102 112 111
Советский район 102 110 107
Александровский район 102 99,5 93
Асиновский район 102 111 111
Бакчарский район 101 117 116
Верхнекетский район 96 94 93
Зырянский район 104 100,4 107
Каргасокский район 107 105 107
Кожевниковский район 102 107 111
Колпашевский район 102 106 107
Кривошеинский район 105 102 , 105
Молчановский район 102 106 109
Парабельский район 107 108 107
Первомайский район 101 100,2 102
Тегульдетский район 93 93 111
Томский район 104 110 107
Чаинский район 106 108 110
Шегарский район 109 105 111

Ниже приводятся данные 
по отдельным предприятиям,

объединениям, трестам и уп
равлениям:

Электромеханический 
завод им. Вахрушева 100,2 104 103
Завод «Сибэлектромотор» 103 109 108
Электроламповый завод 103 107 108
Завод режущих инстру
ментов 102 110 109
Завод математических ма
шин 102 135 136
Манометровый завод 103 111 109
Подшипниковый завод, 100,3 100,9 99
Завод резиновой обуви 103 106 103
НГДУ им. 50-летия СССР 102 99,4 84
Объединение «Сибкабель» 102 99,3 98
Объединение «Томлес- 
>ом» 101 100,8 105
Предприятия управления
строительства 90 102 96
Объединение мясной про
мышленности 104 115 110
Объединение молочной 
промышленности 106 103 103
Томский рыбтрест 104 95 96
Управление лесного хо
зяйства 104 108 108
Объединение «Томскстрой- 
материалы» 100,5 100,3 100,7
Управление пищевой про
мышленности 104 100,9 105
Управление , местной про
мышленности 100,2 109 107
Управление топливной 
промышлеяностн *04 107 106

П р о и звед е
но в  1974 г.

1974 г. в 
п р о ц ен тах
к  1973 г.

Добыча .нефти — тысяч
ТОНН 6.625 99
Добыча газа — миллионов
куб. м
Электродвигатели до 
100 квт.—тысяч штук 
Крановые электродвига-

19

642

15,6

- 169 

101 

99,1тели — тысяч штук 
Вентиляторы — тысяч

94штук
Отбойные молотки — ты-

36

сяч штук
Сверлильные машины —

125 107

тысяч штук 27,5 99,3
Манометры —тысяч штук 
Металлорежущий инстру- 4.207 106
мент—миллионов рублей 
Электролампы осветитель- 30 110
ные — миллионов штук 
Установочные провода —

117 105
тысяч километров 
Обмоточные провода —

64 104
тонн 6.022 99,7
Вывозка древесины — ты
сяч кубических метров 8.422 100,4

- Пиломатериалы — тысяч 
кубических метров 
Сборные железобетонные

1.798 100,7
конструкции и детали — 
тысяч куб. м изделий 
Кирпич строительный —

166 111
миллионов штук 171 99
Мебель — тысяч рублей 
Швейные изделия — мил-

8.038 ' 110

лионов рублей
Обувь кожаная —= тысяч

33,5 98
пар 497 86
Обувь валяная — тысяч 
пар
Обувь резиновая — мил-

155 94

лионов пар 17,1 102
Улов рыбы — тонн 
Колбасные изделия —

4.051 94

ТОНН 7.517 106
Мясо (промышленная вы
работка) — тысяч тонн 21,5 114
Масло животное — . тонн 
Цельномолочная продув-

4.070 99

ция — ТЫСЯЧ ТОНН 
Кондитерские изделия —

CSJсо 109

тысяч тонн 17 101
Карандаши — миллионов 
штук 127 102

По сравнению с пред
шествующим годом произве
дено больше: манометров — 
на 254 тысячи штук, ме
таллорежущего инструмента
— на 2,6 миллиона рублей, 
электроламп осветительных
— на 5,7 миллиона штук, 
установочных проводов — 
на 2,2 тысячи километров, 
сборного железобетона — на 
16 тысяч кубических метров.

Производство товаров на
родного потребления по срав
нению с 1973 годом увели
чилось: резиновой обуви — 
на 400 тысяч пар, мебели — 
на 760 тысяч рублей, кол
басных изделий — на 439 
тонн, цельномолочной про
дукции — на 6.584 тонны, 
кондитерских изделий — на 
277 тонн.

15 промышленных пред
приятий не выполнили годо
вой план по реализации то
варной продукции. Это заво
ды строительных материа
лов, железобетонных изде
лий № 2, крупнопанельного 
домостроения,- асфальтобе
тонный Томского управле
ния строительства, фабрики 
швейная, обувная, валяной 
обуви, Кожевниковская сапо
говаляльная управления 
местной промышленности; 
Батуринский ДОК, Орлов
ский, Аслановский, Новоте- 
гульдетский леспромхозы и 
Кетский лесозавод объедине
ния «Томлеспром».

Отдельные предприятия 
области, выполнив план по 
реализации продукции, не 
справились с заданием по 
производству некоторых ви
док изделий. Среди них 
электромеханический завод,

I

объединение «Сибкабель», 
объединение «Томлеспром»-, 
управления топлив-ной и 
местной промышленности.

План 1974 года по произ
водительности труда про
мышленностью области вы
полнен на 101,4 процента. 
По сравнению с 1973 годом 
производительность труда 
возросла на 5,6 процента. За 
счет -повышения производи
тельности труда в 1974 году 
получено 95 процентов при
роста объема продукции.

Однако 33 предприятия не 
выполнили годовой план по 
производительности труда. В 
их числе объединение «Сиб- 
кабель», Томский мясоком
бинат, завод стеновых мате
риалов объединения «Томск- 
.стройматериалы», Томский и 
Кожевниковский пивзаводы, 
Колпашевский горпромком- 
бинат, Кривошеинская фаб
рика ! спорттоваров, Пара- 
бельский райпищекомбинат, 
Первомайский . леспромхоз 
управления топливной про
мышленности, Кожевников
ская сапоговаляльная фабри
ка, заводы электромеханиче
ский, асфальтобетонный/ же
лезобетонных изделий Jsfs 2, 
крупнопанельного домостро
ения, строительных матери
алов, фабрики карандашная 
и обувная.

Ряд предприятий не вы
полнил планы по прибылям. 
Среди них промышленные 
предприятия территориаль
ного управления строитель
ства, объединения «Томлес
пром», рыбгрест, завод ре
зиновой обуви, .швейная, 
трикотажная, обувная фаб
рики.

II. Сельское хозяйство
Валовая продукция сель

ского хозяйства области, за 
1974 год, по предваритель
ным данным, составила
217.5 млн. рублей, в том 
числе продукция земледе
лия — 79,1 млн. рублей и 
продукция животноводства— 
138,4 млн. рублей. В срав
нении с 1973. годом валовая 
продукция увеличилась на 
4 процента.

Колхозы и совхозы в 1974 
году произвели: 22,3 тысячи 
тонн мяса (в убойном весе),
186.6 тысячи то,нн молока,
118.6 миллиона штук яиц. 
В сравнении с 1973 годом

объемы производства про-* 
дуктов увеличились: мяса — 
на 11 процентов, молока — 
на 2, яиц — на 38 и шерсти 
— на 22 процента.

Уменьшение объема про
изводства допущено: мяса — 
в совхозах Парабельского 
района — на 8 процентов; 
молока — в совхозах Аси- 
новского, Томского и Чаин- 
ского районов— от одного до 
трех процентов.

Государственные закупки 
продуктов животноводства 
во всех категориях хозяйств 
характеризуются следующи
ми данными:

1974 г. в 
п р о ц ен тах  к

о £ >»» oS EtsH О О « Е X О. П X л со О О *5 
S  X  о  с

Скот и птица тысяч
тонн живого веса 42,2 103 107
Молоко — тысяч тонн 167,2 104 103
Яйца — миллионов штук 114,9 119 141
Шерсть — тонн 159 105 102
Государству продано 60 

тысяч тонн зерна, 53 ты
сячи тонн картофеля и 15 
тысяч тонн овощей. По срав
нению с  1973 годом закуп

лено больше: мяса на 2,8 
тысячи тонн, молока — на 
5 тысяч тонн, яиц — на 33,2 
млн. штук, картофеля — на 
12,7 тысячи тонн.

П о  в с е м  к а т е г о р и я м  х о з я й с т в

Крупного рогатого скота 
в том числе коров 

Свиней 
Овец и коз

В  к о л х о з а х ,  с о в х о з а х  и  д р у 
г и х  г о с у д а р с т в е н н ы х  х о з я й с т 
в а х

Крупного рогатого скота 
в том числе коров 

Свиней 
Овец
Птицы — всего 

в том числе 
кур-.несушек

Капитальные вложения го
сударства и колхозов на раз
витие сельского хозяйства 
области по всему комплек
су работ составили 116 млн. 
рублей, в том числе капи
тальные вложения государ
ства— 104 млн. рублей. По 
сравнению с 1973 годом все 
капитальные вложения воз
росли на 11 процентов.

Осуществлялось дальней
шее укрепление материаль
но-технической базы .сель
ского хозяйства области. В 
1974 году поступило: 2.137 
тракторов, 266 зерно
вых комбайнов, другая 
сельскохозяйственная техни
ка. Сельскому хозяйству об
ласти в 1974 году поставле
но 101 тысяча тонн мине
ральных удобрений, или на 
11 процентов больше, чем в 
1973 году.

III. Транспорт
Автомобильным транспор

том общего пользования го
довой план перевозок гру
зов выполнен на 103 процен
та, грузооборота — на 100,6 
процента.

В 1974 году по сравнению 
с 1973 годом грузооборот 
увеличился на 16 процентов.

Предприятиями связи го-

317,2 323,7 102
128.0 128,4 100,3
222.1 240,6 108
120.1 116.6 97

223,0 234,6 105
82,7 85,2 103

161,2 176,2 109
36,4 36,5 100,4

1.202,4 1.547,8 129

574,8 823,4 143
Увеличился объем мелио

ративных работ, в результа
те чего площадь пашни уве
личилась на 10.7 тысячи гек
таров, .введено в эксплуата
цию 1,6 тысячи гектаров 
орошаемых и 2,1 тысячи 
гектаров осушенных земель.

Колхозы и совхозы ведут 
активную подготовку к ве
сеннему севу: вывозятся на 
поля органические удобре
ния, ведется обучение 
трактористов,, доводятся до 
посевных кондиций семена. 
Развернулся массовый ре
монт сельскохозяйственной 
техники: план ремонта трак
торов за IV квартал 1974 го
да выполнен на 126 процен
тов, зерновых комбайнов — 
на 118 и грузовых автомо
билей — на 141 процент.

И С В Я З Ь

довои план доходов выпол
нен на 102 процента. По 
сравнению с 1973 годом рост 
доходов составил 6 процен
тов.

Прирост городской и сель
ской телефонной связи со
ставил 2.673 абонента, ра
диотрансляционных точек — 
12.668.

IV. Капитальное строительство
В 1974 году за счет го

сударственных средств" и 
средств колхозов введены в 
действие основные фонды 
общей стоимостью более 305 
миллионов рублей.

За счет строительства но
вых, расширения и реконст
рукции действующих пред
приятий во многих отраслях 
народного хозяйства области 
осуществлен ввод в действие 
производственных мощно
стей.

Сданы в эксплуатацию 83 
эксплуатационных скважины 
на нефтепромысле, 581 км 
линий электропередачи для 
сельского хозяйства, Том
ский завод керамзитового 
гравия, кирпичный завод в 
Белом Яре, Молчановский 
завод сухого обезжиренного 
молока, мощности лесозаго
товительных предприятий 'На 
100 тысяч кубических мет
ров вывозки древесины в 
год, мощности предприятий 
по выпуску хлебобулочных 
изделий на 52 тонны в сут
ки и другие промышленные 
объекты. Построены овоще- 
картофелехранилища На 
2.700 тонн, магазины «Уни
версам», «Океан» и дру
гие, специализированное 
предприятие по ремонту 
машин бытовой техники в 
городе Колпашеве, комбина
ты бытового обслуживания в 
СтрежевоМ и в Тогуре, сто

ловые в Асине, Колпашеве, 
Белом Яре и в Бакчаре.

За счет средств государ
ства и колхозов введены в 
эксплуатацию животновод
ческие помещения для содер
жания крупного рогатого 
скота—на 16 тысяч ското
мест, свинарники — на' 4,5 
тысячи скотомест, птичники- 
—на 6,5 тысячи скотомест, 
первая очередь Томской 
птицефабрики, животновод
ческие комплексы по выра
щиванию и откорму свиней
— на 6,5 тысячи скотомест, 
зерносклады—на 27 тысяч 

тонн, теплицы общей пло
щадью 10 тысяч квадратных 
метров, склады для хране
ния минеральных удобрений
— на 2.650 тонн единовре
менного хранения.

План капитальных вложе
ний за счет всех источников 
финансирования выполнен 
на 92 процента, по строи
тельно-монтажным работам
— на 90 процентов. Объем 
капитальных вложений в 
жилищное строительство со
ставил 64 млн. рублей, го
довой план выполнен на 
100.4 процента.

План подрядных работ по 
области недовыполнен.

Выполнение программы 
подрядных работ в 1974 го
ду по основным строитель-* 
ным трестам, объединениям, 
управлениям характеризует
ся следующими данными:

Трест «Томскнефтестрой» 
Трест «Томсксельхозмон- 
таж»
Трест «Томскгазсгрой» 
Трест «Томлесетрой»
Трест «Томсктраясстрой» 
Трест «Томскжилстрой» 
Трест «Томскпромсгрой» 
Трест «Томсксельстрой» 
Научно-производственное 
объединение «Сою'зтомйк- 
мелиорация» >  :
Областное управление 
строительства и эксплуа
тации автодорог 
Домостроительный ком
бинат

П роцент 
в ы п о л н е
н и я  год ово
го п л а н а

1974 г. в 
п р о ц ен тах  
к  1973 г.

1 1 4 1 0 1

1 0 4 1 4 0
1 0 1 6 8
1 0 0 ,Г 9 8

9 5 1 0 2
8 0 8 9
7 3 9 9 ,0
8 6 1 0 8

8 9 1 2 2

1 0 2 1 0 0 ,2

8 0 9 3

Объем работ, выполнен
ный межколхозными строи
тельными организациями, 
увеличился по сравнению с 
1973 годом на 10 процен
тов, годовой план подряд
ных работ выполнен на 101 
процент.

Производительность тру
да в строительстве возросла 
на 5,6 процента, годовой 
план выполнен на 103 про 
цента. Задание по снижению 
себестоимости строительно- 
монтажных работ по области 
не выполнено.

Строителями области Не-

V. Повышение 
благосостояния

довыполнены планы ввода в 
действие .основных фондов и 

. производственных мощно
стей.

Трестом «Томскпром- 
строй» не закончено строи
тельство первой очереди за
вода резиновой обуви, каран
дашной фабрики мощно
стью 28,7 тысячи кубиче
ских метров карандашной 
дощечки в год. Трест 
«Томскгазстрой» не сдал в 
эксплуатацию две насосные 
подстанции, нефтееякости 
на 100 тысяч кубических 
метров для управления ма
гистральных нефтепроводов.

материального 
и культурного

1973 года увеличилась на 
•6,4 процента. Оплата труда 
колхозников возросла на 11 
процентов. »

Розничный товарооборот 
государственной и коопера
тивной торговли по области 
за 1974 год составил ' 734,5 
миллиона .рублей и увели
чился в сопоставимых ценах 
против предыдущего года на 
7,4 процента.

Местные торги
Потребкооперация
Управление общественного
Обллесурс
Аптекоуправление
Облсоюзпечать
Облкниготорг

Годовой- план __всего роз
ничного товарооборота тор
гующими организациями об
ласти выполнен на 100 про
центов.

Выполнение плана рознич- 
■ ного товарооборота основ
ными торгующими организа
циями области характери
зуется следующими данны
ми (в процентах):

— 99,4
— 100,9
—  9 8
— 100,7
— 105
— 106 
— 102

питания

В 1974 году больше, чем в 1973, населению области 
продано:

п р и р о ст  в 
п р о ц ен тах

Продовольственных товаров 
в-том числе: 

мяса и мясопродуктов 
жиров
молока и молочных продуктов
яиц
сахара
кондитерских товаров
овощей
фруктов
Промышленных товаров 

в том числе: 
тканей 
одежды 
обуви
печатных изданий
радиотоваров
мебели
легковых автомобилей

6,8

14
4 

11
6

10
5 

10 
20

8,3

8
10

4
23 
12 

, 13 
36

уровня народа

Розничный товарооборот 
потребительской кооперации 
за год составил 211,3 милли
она рублей и в сравнении с 
прошлым годом (в сопоста
вимых ценах).увеличился на 
7,3 процента. Кроме тог<$, 
организациями потребитель
ской кооперации продано на
селению сельскохозяйствен
ных продуктов, закупленных 
у колхозов и населения, бо
лее чем на два миллиона 
рублей.

План бытового обслужива
ния населения выполнен на 
101 процент. Объем быто
вых услуг по сравнению с

1973 годом возрос на 10 
процентов. Бытовые услуги 
на одного жителя составили 
22 рубля, в том числе в 
сельской местности-— 18 
рублей. По сравнению с 
.1973 годом объем реали
зации бытовых услуг на 
одного жителя увеличился 
на 8, а в сельской местно
сти — на 12 процентов.

Выполнение плана быто
вых услуг населению по от
дельным областным управле
ниям и объединениям харак
теризуется следующими дан
ными:

П роцент 1974 г. в
вы полне- п р о ц ен тах
н и я п л ан а к  1973 г.
1974 г.

Среднегодовая числен
ность рабочих и служащих в 
народном хозяйстве области 
увеличилась за год на 1,8

процента. Среднемесячная 
денежная заработная плата 
рабочих и служащих соста
вила 172 рубля и против

Областное управление бы
тового обслуживания 
Областное управление 
коммунального хозяйства 
Областное управление топ
ливной промышленности 
Областное объединение 
совхозов
Областное * аптекоуправле
ние
Объединение «Томлес
пром»
Облпотребсоюз

В 1974 году за счет 
средств государства, колхо
зов и населения введено в 
эксплуатацию боле§ 407 
тысяч квадратных метров об
щей площади жилья, в том 
числе за счет государствен
ных средств—более 374 ты
сяч квадратных мет)к>в.

В .области за год газифи
цировано более 11,5 тысячи 
квартир, в том числе в сель
ской местности — 8 тысяч 
квартир: установлено в квар
тирах 7,6 тысяча электриче
ских плит.

Построены и введены в 
действие новые общеобразо
вательные школы на 5.656 
ученических мест, 'детские 
дошкольные учреждения на 
1.055 мест, больницы на 
177 коек, поликлиника в 
Молчанове на 150 посеще
ний в смену, клубы и дома 
культуры на 2.030 мест, ши
рокоформатный кинотеатр 
«Родина» на 860 мест в 
Томске, аэровокзал и гости
ница в городе Колпашеве, 
вторая очередь водопровода 
из подземных источников 
мощностью 55 тысяч кубиче
ских метров воды в сутки в 
Томске, “ крытый рынок в 
г. Асине, прачечная в с! Зы
рянском.

Годовой план по вводу в 
эксплуатацию общей площа
ди жилья за счет средств го
сударства и колхозов вы
полнен на 101 процент, в 
том числе за счет государст
венных капитальных вложе
ний — на 100.5 процента.

Недовыполнен план 1974 
года по вводу объектов 
культурно-бытового назначе
ния.

За год по области переве
зено более 179 миллионов 
пассажиров, в том числе ав
тобусами — 101 миллион, 
троллейбусами — более 43 
и трамваями — 35 миллио
нов человек. Годовой план 
перевозки пассажиров на 
указанных видах транспорта 
выполнен на 105 процентов.

Дальнейшее развитие по
лучили народное образова
ние и культура. В общеобра
зовательных школах всех ви
дов обучается 140 тысяч че
ловек. Восьмилетнюю шко
лу окончили 17 тысяч и 
среднюю общеобразователь
ную школу — 8 тысяч че
ловек, из них более 3 тысяч 
обучалось в вечерних (смен
ных) общеобразовательных 
школах.

Из числа окончивших 
средние дневные общеобра
зовательные школы — 59

С Т А Т И С Т И Ч Е С К О Е
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процентов продолжают обу
чение с отрывом От произ
водства, из них 25 процен
тов—в вузах и 23 процента 
— в техникумах . и других 
средних специальных учеб
ных заведениях; поступили 
на работу в народное хозяй
ство 37 процентов учащихся.

Из общего числа окончив
ших 8-е классы 92 процен
та продолжают учиться, из 
них в техникумах— 12 про
центов, в девятом классе об
щеобразовательных школ — 
57 процентов, в средних про
фессионально :- технических 
училищах — 13 процентов, 
в дневных профессионально- 
технических училищах, не 
дающих общеобразователь
ной подготовки, — 10 про
центов.

В школах и группах про
дленного дня находились 23 
тысячи детей, В постоянных' 
детских дошкольных учреж
дениях воспитывались 39 ты
сяч детей. Кроме того, се
зонными детскими учрежде
ниями было обслужено 12 
тысяч детей.

В высших учебных заве
дениях обучается 45 тысяч 
студентов, в техникумах и 
других средних специальных 
учебных заведениях — 22 
тысячи учащихся. Выпущено 
в 1974 году 12 тысяч спе
циалистов, из них с высшим 
образованием — 6 тысяч
человек.

Училищами профессио
нально-технического образо
вания за год подготовлено 
6,1 тысячи молодых квали
фицированных рабочих и 
принято в училища 11,8 ты
сячи человек, в том числе 
дающие наряду с професси
ей среднее образование — 
1,7 тысячи человек.

Улучшилось обслуживание 
населения культурно-про
светительными учреждения
ми. Расширена сеть киноте
атров, клубов, массовых бнб- 
ли отек.

В 1974 году в области 
действовало 710 киноустано
вок, которыми обслужено 
25 млн. зрителей, спектакля
ми в театрах и концертами в 
филармонии обслужены 969 
тысяч зрителей.

В 1974 году продолжа
лось дальнейшее улучшение 
и развитие медицинской по
мощи населению. Расшире
на сеть лечебных учрежде
ний. Медицинским обслужи
ванием населения занято 
около 3 тысяч врачей;

За лето 1974 года в пио
нерских лагерях отдохнули 
23 тысячи школьников.

У П Р А В Л Е Н И Е  ТОМСКОЙ 
О Б Л А С Т И .

Г '
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О ТЕХ , КТО УПРАВЛЙЕТ „САЛЮ ТОМ"
Каждый раз, когда в ди

намиках громкой связи в 
Центре управления полетом 
слышишь бодрые голоса 
"Космонавтов, кажется, что 
«Салют-4» проносится где- 
то рядом над головой. На са
мом же деле станция неред
ко в эти минуты мчится со 
скоростью 28 тысяч . кило
метров .в час где-то в другом 
полушарии. За ее полетом 
следят чуткие антенны на
учного корабля «Академик 
Сергей Королев», находяще
гося сейчас вблизи острова 
Сейбл у восточных берегов 
Канады.

Этот плавучий радиоизме- 
рительный комплекс — са
мая крайняя точка в раз
ветвленной сети станций, не
сущих в эти дни космиче
скую вахту и связанных с 
Центром управления поле
том. «О  тех, кто управляет 
«Салютом» — такова была 
тема очередной пресс-конфе
ренции, состоявшейся в ра
бочем кабинете руководите
ля полета. Уже в течение 
недели на линии , связи 
«Земля1 — Орбита» не слы
шно ровного и всегда при
ветливого голоса Алексея

Елисеева, который возглав
ляет . этот космический штаб 
на последних пилотируемых 
полетах. Через пять с поло
виной месяцев ему пред
стоит стоять у советского 
пульта управления космиче
ским дуэтом «Союз» — 
«Аполлон»." Он выезжает в 
США, где в Хьюстоне про
ходит одна из завершающих 
встреч советских и амери
канских специалистов по 
программе подготовки к сов
местному полету.

На эти дни Елисеева сме
нил у «космического штур
вала» Вадим Кравец. — 
опытный инженер, кандидат 
технических наук. Всю про
грамму работы на станции 
«Салют-4» ведут каждую 
смену около ста наиболее 
квалифицированных инжене
ров и ученых. Каждый из 
них представляет коллекти
вы конструкторских бюро, 
научных институтов, заво
дов, которые готовили для 
полета корабль, станцию, на
учное оборудование, а сей
час связаны с Центром уп
равления каждый день, каж
дый час.

Руководитель полета 1—

' самый занятый человек в 
Центре управления. Пред
ставьте себе: из 90 минут 
рабочего витка вокруг Зем
ли 1 5 —20 минут уходит на 
самый ответственный мо
мент — ведение сеанса свя
зи с экипажем, выдачу опе
ративных указаний, консуль
тации с космонавтами по 
тем или иным операциям. 
После каждого сеанса — оп
рос по селектору всех глав
ных служб управления, ана
лиз их замечаний. Затем 
консилиум для уточнения 
программы следующего вит
ка. И вот уже снова стан
ция появляется на радиого
ризонте и загорается крас
ное табло «Внимание, идет 
сеанс», определяющее весь 
ритм работы центра. Вот по
чему эта пресс-конференция 
была очень непродолжитель
ной.

— Каков объем информа
ции, которая оперативно об
рабатывается в центре в хо
де полета?

— На борту станции (вме
сте с кораблем) более 2,5 
тонны научного оборудова
ния, более двух тысяч при
боров. Практически одновре

менно мы имеем возмож
ность вести обработку не
скольких тысяч измерений.

—. В таком океане данных 
можно и утонуть. Кто сорти
рует и обрабатывает этот 
«репортаж» с борта?

— Конечно, не' только 
оценить, но и отобрать этот 
поток невозможно без элек
тронно-вычислительной тех
ники. В нашем вычислитель
ном центре обрабатывается 
все, что важно для опера-

. тивного контроля, остальная 
информация записывается на 
магнитную память, передает
ся для анализа, в конструк
торские бюро и научно-ис
следовательские институты 
и будет обработана позднее.

— Из чего состоит обыч
ный сеанс связи с экипажем?

— Во-первых, из подго
товки к нему. Рабочее место 
сменного руководителя поле
та, ведущего сеанс связи, го
товится тщательно. Все дол
жно быть под рукой, каждая 
цифра, каждый график под
чинены одной цели — реше
ние по любой, даже самой, 
как говорят у нас, нештат
ной ситуации, должно быть

принято в кратчайший срок 
и передано экипажу.

— Впрочем, любая даже 
самая организованная систе
ма, — подключается к бесе
де доктор технических наук 
Константин Феоктистов, — 
не мыслится без обратной 
связи. Она неспособна под
страиваться к реально меня
ющейся ситуации. И в этом 
смысле экипаж станции дает 
нам наилучшие образцы 
конструктивного отношения 
ко всем важным элементам 
программы. Губарев и Греч- 

' ко обладают способностью 
видеть за строками «инст
рукции» и программы не 
«прокрустово ложе», а трам
плин для творческого реше
ния. Космонавты стали.в хо
де полета соавторами уче
ных и инженеров в разных 
сферах .— предложили но
вый способ водоснабжения 
биологической системы 
«оазис», перешли на более 
рациональный метод раздачи 
информации на телеметри
ческие: коммутаторы, с удо
вольствием выполняют до
полнительные операции для 
обеспечения режимов рабо
ты рентгеновского телеско

па «Филин», солнечных 
спектрометров и других на
учных приборов.

Оба космонавта со свой
ственной им любовью к тех
нике не упускают случая 
для профилактического ос-, 
мотра систем. Именно такой 
обход своих владений Алек
сей Губарев и Георгий Греч
ко совершили сегодня, когда 
на станции был объявлен 
выходной день. «Будем счи
тать его воскресником», — 
пошутил бортинженер и под
нес микрофон к уже вклю
ченному и готовому к убор
ке пылесосу «Ракета». А за
тем в телерепортаже с борта 
космонавты показали и ре
зультаты своего «санитарно
го» дня — две капсулы с 
отходами были сброшены с 
борта через шлюзовую каме
ру. «Не волнуйтесь, друзья, 
за чистоту на орбите, — ска
зал командир экипажа, — 
наш «мусоропровод» безот
ходный -— все сгорает при 
встрече с атмосферой».

За час до того, как лечь 
спать, космонавты садятся 
за бортжурналы. Это час 
анализа, час раздумий 
— надо обсудить сде
ланное, подсчитать «долги» 
в программе дня, если они 
есть, подготовить предложе
ния на завтра.

Н . Ж Е Л Е З Н О В , 
спец. корр. Т А С С .

Центр управления полетом.

Визит А. А 
в Дамаск

ДАМАСК, 1 февраля. 
(ТАСС). Сегодня сюда 
прибыл член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко.

• По прибытии в Дамаск 
А. А. Громыко заявил: «Мы 
прибыли в братскую Сирий
скую Арабскую Республику 
с дружественным визитом.

Наши встречи и беседы с 
руководителями САР приоб
рели характер регулярного 
и плодотворного диалога ‘по 
широкому кругу вопросов, 
предстваляющих взаимный 
интерес. Среди них в пер
вую очередь следует на
звать проблему установле
ния прочного мира на Ближ
нем Востоке.

Хотелось бы вновь под
черкнуть, что "принципиаль
ная. и последовательная по
зиция Советского Союза в 
отношении справедливого 
дела арабских народов 
остается, неизменной.

Советский Союз выступа
ет за вывод израильских 
войск со всех оккупирован
ных ими в 1967 году араб
ских земель, за ограждение, 
законных национальных

Г  р о м ы к о

прав арабского народа Пале
стины, за' скорейшее возоб
новление работы женевской 
мирной • конференции по 
Ближнему Востоку для об
суждения вйего комплекса 
проблем ближневосточного 
урегулирования.

Мы твердо и последова
тельно поддерживаем араб
ские народы в их мужест
венной антиимпериалистиче
ской борьбе за укрепление 
национальной независимо
сти, за экономическую само
стоятельность и социальный 
прогресс.

Мы глубоко уверены в 
том, что предстоящие встре
чи и беседы с сирийскими 
руководителями будут спо
собствовать дальнейшему 
укреплению дружественных 
связей и всестороннего со
трудничества между Совет
ским Союзом и Сирией, а, 
также прогрессу в деле 
установления справедливого 
мира для всех народов и 
стран Ближнего Востока.

Пользуясь случаем, хо
тел бы передать наилучшие 
пожелания жителям госте
приимной столицы Сирии — 
Дамаска».

Бурно развивающаяся &г- 
рохимия, химия Защиты ра
стений и  животны х, различ
ные отрасли сельского хо
зяйства уж е  не м огут обхо
диться без применения изо
топной техники. Она помо
гает в разработке эффек
тивных методов использова
ния удобрений.

Особое значение приобре
тают радиобиологические 
методы, основанные на дей
ствии ионизирую щ их излу
чений.

Подготовкой кадров спе
циалистов, которые достиже
ния атомной науки  и  техни
ки  внедряют в сельское хо
зяйство, занимается ка 

федра прикладной атом
ной ф изики и радиохимии 
М осковской сельскохозяйст
венной академии имени 
К . А . Тимиряеева.

И А  С Н И М К Е : аспирантка 
Т. Х егай п  старший инженер 
Е. Голубев проводят радио
химический анализ почв.

Фотохроника ТАСС.

И Р У Д А "  П Л О Д О РО Д И Я
ПОТЕРЯМ. БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ -Ж Ц СПИ
Забота о земле, ее пло

дородии — задача большой 
государственной важности.

Мы, работники сельского 
хозяйства, должны доби
ваться не только временного, 
сезонного улучшения пита
тельных: свойств» почвы, вно- 

■ ся в нее минеральные удоб
рения, имеющие сравнитель
но небольшой срок действия. 
Для постоянного повышения 
плодородия нужна - хорошо 
продуманная и разработан
ная. система, когда наряду с 
минеральными удобрения
ми, химическими мелиоран
тами, то есть известью или 
другими известковыми мате
риалами, применяются и 
органические удобрения — 
навоз, торф, различные ком- 
посты.

Эти удобрения использу
ются в сельском хозяйстве 
для улучшения физических 
и химических свойств почвы 
— той материальной осно
вы, на которой выращивает
ся урожай. Примерно поло
вину питательных веществ 
почва получает с навозом и 
торфом.

Наша ‘область располагает 
огромнейшими запасами тор
фа, хорошо разложившегося, 
часто с довольно значитель
ным количествам питатель
ных элементов—- фосфора и 
калия.

Торф является одним из 
важнейших резервов органи
ческого вещества. Но ис
пользовать его п чистом ви
де не рекомендуется. Приго
товляются смеси, куда, кро
ме основного материала, 
входят фосфоритная мука и 
хлористый калий (соответст
венно rfo 12—20 и 4 —8 ки
лограммов на тонну смеси). 
Существует много других 
способов использования 
торфа —. это приготовление 
торфяного навоза из мало- 
разложившегося торфа, при
меняемого на подстилку ско
ту и птице, торфонавозные 
компосты, торфожижевые 
удобрения.

В решении научно-практи
ческой конференции по хи
мизации сельского хозяйст
ва Западной Сибири, прохо
дившей весной прошлого го
да в Томске, в частности, 
записано: «Расширить добы
чу и применение торфяных 
удобрений и обеспечить, ком
плексное освоение торфяни

ков с использованием пре
жде всего малоразложив- 
шихся торфов на подстилку 
скоту и птице».

На конференции обраща
лось внимание руководите
лей областного объединения 
«Сельхозтехника» на необ
ходимость повышения каче
ства торф* и торфомине- 
ральных смесей и строгое со
блюдение' технологии.

Специалистами областной 
агрохимической лаборатории 
и областного объединения 
«•Сельхозтехника» разрабо
тана единая технология за
готовки и приготовления 
смесей. А в октябре прошло
го года была проведена ин
вентаризация заготовленной 
продукции.

При инвентаризации уста
навливается вес путем об
мера буртов, и акт обмера 
представляется в агрохими
ческую лабораторию. К это
му акту прилагаются схема
тический план расположе
ния буртов, акт отбора об
разцов: один образец — на 
тысячу тонн удобрений.

К сожалению, не все ру
ководители районных объе- 

. дйнений «Сельхозтехники» 
отнеслись серьезно к этой 
работе. Некоторые, видимо, 
считают, Что смогут сбыть 
хозяйствам свою продукцию 
без разрешения и паспорта 
на качество, выдаваемого 
областной агрохимлаборато
рией.' Должна предупредить 
этих товарищей, что без пас
порта на качество торфяные 
удобрения оплате за счет 
госбюджета не подлежат и, 
по-видимому, не будут опла
чены и за счет хозяйств.

Не провели инвентариза
цию и не представили образ
цы на анализ Парбигское от
деление (управляющий В. П. 
Лысов), Первомайское объе
динение (А. Ф. Курофеев), 
Томское (Г. Г. Кауров), Ше- 
гарское (С. М. Патрин).

По данным инвентариза
ции, в 1974 Году заготовле
но 500 тысяч тонн Чорфа и 
торфяных удобрений. Отме
чается общая тенденция к 
снижению влажности про
дукции: от 75—76 процен
тов в 1973 году до 69— 70 
процентов в 1974 году. По 
стандарту влажность удобре
ний не должна превышать 
60 процентов.

Этот показатель характе

ризует только физическое 
состояние торфа. А главная 
наша задача сводится к то
му, Чтобы активизировать в 
нем деятельность микроорга
низмов, наполнить рыхлую 
массу органического веще
ства элементами питания, а 
за счет активной «работы» 
микробов освободить и дру
гой важный для развития 
растений элемент .— азот.

Известно, что в торфе 
азот находится в закреплен
ной, труднодоступной фор
ме, количество его в общей 
массе составляет более двух 
процентов. По меткому вы
ражению академика Пряниш
никова, торф — это «азот
ная руда». И совсем не слу
чайно мы постоянно говорим 
о том, что торфоминераль- , 
ные смеси должны соответ
ствовать ‘ определенным тре
бованиям, содержать строго 
определенное количёсгво 
фосфора и калия., Избыток 
калийных удобрений не спо
собствует активной микро
биологической деятельности, 
наоборот, консервирует ее.

Однако при приготовле
нии торфоминеральных сме
сей совершенно не учиты
вается эта особенность, и 
тем самым снижается ’ эф
фективность удобрений. Не 
выдерживают норму внесе
ния фосфоритной муки и 
хлористого калия в Криво- 
шеинском объединении
«Сельхозтехника». Чаинское 
объединение вообще заго
товило .чистый торф, а не 
торфоминеральные смеси.

Нужно помнить, что наши 
почвы обладают сравнитель
но невысоким плодородием, 
кислые, требуют дополни
тельного известкования, а 
последнее немыслимо .■ без 
внесения органических удо
брений.

Торфяные удобрения уже 
в первый год дают эффект. 
Так, при рядковом внесе
нии под кукурузу 20 тонн 
торфоздннеральных смесей 
урожай зеленой массы повы
шается на 39 процентов. 
Очень~отзывчивы на это удо
брение 'Капуста и картофель.

«Вот почему мы должны 
заботиться о качественном 
приготовлении торфяных 
удобрений.

Э. Т И Т О В А ,
заведующ ая аналитиче
ским  отделом областной 

агрохимлаборатории.

Подготовка 
• к  старту 
идет успешно

К ПРЕДСТОЯЩЕЙ 
ПОЕЗДКЕ В США ГРУППЫ 

СОВЕТСКИХ 
КОСМОНАВТОВ, 

УЧАСТВУЮЩИХ В  
ПРОГРАММЕ

«СОЮЗ»—«АПОЛЛОН»
— Подготовка к совмест

ному советско-американско
му эксперименту в космосе 
проходит успешно, — так 
начал беседу командир пер
вого экипажа корабля «Со
юз» летчик-космонавт СССР 
А. А. Леонов с обозревате
лем ТАСС. — Сейчас мы 
заняты сборами к четвер
той поездке в США, кото
рой придаем особое значе
ние. Она явится своеобраз
ным экзаменом нашей готов
ности к совместной работе 
в космосе, намеченной .на 
июль этого года. До нее, 
как известно, — меньше по- 
лугода. Это и много, и мало. 
В оставшееся время надо 
сделать все, чтобы между
народная встреча в космосе 
прошла как можно плодо
творнее. У нас есть основа
ния быть уверенными в 
этом. Решены все проблемы, 
касающиеся космической, 
техники, продолжаются на
ши тренировки с американ
скими коллегами. Мы до
вольны друг другом.

— Каковы целя предстоя
щей поездки в США?

— Наша группа, возглав
ляемая руководителем под
готовки советских космонав
тов генерал-майором авиа
ции Владимиром Шатало
вым, вначале сделает оста
новку на мысе Канаверал, 
затем станет работать в 
Хьюстоне — центре пило
тируемых полетов. Поездка 
рассчитана на три недели. 
За это время мы с Валери
ем Кубасовым вместе с на
шими американскими колле
гами Томасом Стаффордом, 
Вейсом Брандтом, Дональ
дом Слейтоном и другими 
отработаем предстоящую 
полетную программу на ко
рабле «Аполлон», в частно
сти, технику перехода из ко
рабля в корабль, прорепети
руем. научно-технические 
эксперименты. Много внима
ния уделим так называемым 
непредусмотренным ситуа
циям полета. Еще раз по
смотрим всю техническую 
документацию. Кстати, во 
время работы решили гово
рить «только на английском 
языке, а наши коллеги — на 
русском.

В конце минувшего года, 
продолжал А. А. Леонов, 
второй экипаж «Союза» — 
Анатолий Филиппенко и 
Николай Рукавишников про
вели в космосе фактически 
генеральную репетицию 
предстоящего эксперимента. 
Ее итоги станут предметом 
детального обсуждения с 

‘американскими, специалиста
ми и космонавтами. ’ В этом 
обсуждении, а также во всех 
тренировках примут участие 
все четыре советских экипа
жа, занятые в программе 
«Союз» — «Аполлон».

— Предусматриваются ли 
тренировки американских 
экипажей в Звездном город
ке?

— Да. Они назначены на 
май. Эта встреча явится по
следней перед началом экс
перимента.

Все, кто участвуют в про
грамме, с нетерпением ждут 
старта, готовятся к нему, не 
жалея ни времени, ни сил. 
Повторяю, хочется, чтобы 
полет прошел как можно 
лучше, — ведь он откроет 
новые большие возможности 
для международного сотруд
ничества в космосе в инте
ресах всех людей нашей пла
неты.

А. РОМАНОВ.
Звездный городок,
1 февраля.

Необходимость политики разрядки
ВАШИНГТОН, 1 февра

ля. (ТАСС). Комитет по аме
рикано-советским отношени
ям, объединяющий видных 
представителей американ
ской общественности, науч
ных и деловых кругов, опуб
ликовал заявление, в кото
ром указывается на огром
ную важность разрядки на
пряженности в отношениях 
между Советским Союзом и 
Соединенными Штатами для 
судеб мира во всем мире.

За последние годы, гово
рится в заявлении, не было 
событий, более обнадежива
ющих американцев, чем но
вая тенденция в отношениях 
между Соединенными Шта
тами и Советским Союзом. 
«Холодная война» уступила 
место надеждам, связанным 
с ослаблением напряженно
сти. По проблемам, возни
кающим между двумя вели
кими державами, ведутся 
переговоры. В результате 
этого значительно уменьши
лись опасения столкновения 
между двумя державами.

Лишь при условии, что

отношения США с Совет
ским Союзом будут характе
ризоваться в значительной 
мере сотрудничеством и 
взаимным доверием, отме
чают авторы заявления, воз
можны неотложные шаги, 
ведущие к ядерному разору
жению. Переговоры по этим 
вопросам возможны в атмо
сфере разрядки. Они невоз
можны в атмосфере враждеб
ности.

Лишь в условиях взаимо
понимания и консультаций 
между Советским Союзом и 
Соединенными Штатами уг
роза миру, существующая 
на Ближнем Востоке, может 
быть поставлена под конт
роль.

Высказываясь за развитие 
сов.етско-американской тор
говли, авторы заявления 
отмечают, что торговля мо
жет внести ценный вклад 
в обеспечение, благосостоя
ния народов обеих стран и 
является важной составной 
частью разрядки напряжен
ности.

Важное значение, указы
вается в заявления, имеет

также дальнейшее расшире
ние культурных связей меж
ду двумя странами.

Улучшение отношений, 
подчеркивают авторы заяв
ления, несет большие преи
мущества и возможно, не
смотря на различие в поли
тических и экономических 
системах США и СССР. 
Нельзя позволить остано
виться поступательному раз
витию разрядки, говорится в 
заявлении. Мы хотим под
черкнуть, что разрядка на
пряженности — это не дело 
какой-либо одной политиче
ской партии, она пользуется 
поддержкой огромного боль
шинства американцев.

Среди подписавших заяв
ление такие известные в 
США деятели, как председа
тель комитета , . профессор 
Ф. Нил, профессор Дж. Гэл
брейт, промышленник Кен
далл, ученый Дж. Визнер, 
видные дипломаты Дж. Кен- 
нан и Э. Рейшауэр, профсо
юзный деятель Л. Вудкок и 
ДР.

ВЫСОКАЯ НАГРАДА
ПАРИЖ, 3 февраля. 

(ТАСС). Здесь состоялась 
торжественная церемония 
вручения ордена Дружбы 
народов обществу «Франция 
— СССР», награжденному 
Президиумом Верховного 
Совета СССР за большой 
вклад в развитие и укрепле
ние дружбы, сотрудничества 
между народами Франции и 
Советского Союза и в связи 
с 30-летием со дня основа
ния общества.

Высокую награду вручил 
на торжественном вечере 
глава находящейся здесь де
легации Союза советских об

ществ дружбы и ■ культурной 
связи с зарубежными стра
нами министр просвещения 
СССР М. А. Прокофьев. Он 
вручил президенту-исполни- 
телю общества • «Франция— 
СССР» Г. Дессону привет
ственное послание Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева по случаю 
знаменательной даты.

Г. Дессон выразил глубо
кую благодарность Прези
диуму Верховного Совета 
СССР, Советскому прави
тельству за высокую награ
ду. Он подчеркнул, что 
французская обществен

ность, представители раз
личных слоев французского 
общества, разных политиче
ских убеждений и вероиспо
ведания придают огромное 
значение дальнейшему ук
реплению дружбы народов 
Франции и Советского Сою
за.

На вечере присутствовали 
члены президентского совета 
общества «франция—
СССР», член Политбюро 
ФКП, секретарь ЦК ФКП 
Р. Леруа, бывший посол 
Франции в СССР М. Дежан, 
бывший министр Л. Aimoh, 
а также летчик-космонавт 
СССР, дважды Герой Совет
ского Союза, генерал-майор 
авиации Г. Т. Береговой.

В С Т Р Е Ч А  В Ж Е Н Е В Е
ЖЕНЕВА, 1 февраля. 

(ТАСС). Сегодня в помеще
нии постоянного представи
тельства СССР при отделе
нии ООН в Женеве состоя

лась встреча советской и 
американской делегаций на 
переговорах об ограничении 
стратегических вооружений.

Делегацию СССР на перего
ворах возглавляет замести
тель министра иностранных 
дел СССР В. С. Семенов, 
делегацию США — посол по 
особым поручениям А. Джон
сон.

Ж енщ ины
за рубежом

ВАШИНГТОН. Борьба за мир 
и сотрудничество является на
шей главкой целью, заявила 
президент организации «Аме
риканские женщ ины за м еж 
дународное взаимопонима
ние» Бернис Хемпхил.

«Американские женщ ины за 
международное взаимопони
мание» объединяет в своих 
рядах представителей многих 
женских организаций СШ А 
ка к национального, так и м е
стного характера,

В связи с тем, что ООН 
объявила нынешний год М е ж 
дународны м годом  женщины, 
мы планируем значительно 
активизировать свою  работу, 
сказала в беседе с коррес
пондентом ТАСС Б. Хемпхил. 
Так, например, в нынешнем 
году наша организация наме
ревается провести серию 
семинаров и конф еренций, 
призванных познакомить аме
риканскую  общественность с 
деятельностью женских орга
низаций других стран и, в ча
стности, Советского Союза.

Делегации американских 
женщ ин уж е ' неоднократно 
посещали * СССР для обмена 
опытом и установления дру
жеских контактов с советски
ми женским и организациями.

ПРАГА. Здесь состоялось 
совещание главных редакто
ров ж енских журналов социа
листических стран. На совеща
нии представлены Болгария, 
Венгрия, ГДР, МНР, Польша, 
Румыния, СССР и ЧССР.

Председатель ЦК Чехосло
вацкого сою за женщ ин 
М . Кабргелова в своем вы
ступлении подчеркнула осо
бое значение этого совеща
ния, проходящ его в год 30-ле
тия Победы над гитлеровским 
фашизмом, 30-й годовщины 
освобождения Чехословакии 
Советской Армией, а также 
в год, которы й ООН объявила 
М еж дународны м  годом  ж ен
щины.

БРЮССЕЛЬ. По инициаторе 
объединения «Женщины —  за 
мир» в Бельгии начался сбор 
средств в фонд солидарности 
с героической борьбой чилий
ского народа против фашист
ского режима. Цель этого 
фонда —  предоставить мате
риальную помощ ь не только 
патриотам, борю щ имся в под
полье против хунты, но и по
мочь семьям демократов, по
гибших от рук фашистских па
лачей или находящихся в 
тю р ь м а х /

БРАЗЗАВИЛЬ. В столице 
Народной Республики Конго 
проходит сессия Центрального 
Совета Револю ционного союза 
конголезских женщ ин. В пове
стке дня сессии —  вопросы 
улучшения работы этой массо
вой организации и повышения 
роли женщ ин в деле нацио
нального строительства.

(ТАСС, 1 февраля).

Н Е  З А Б Ы Т Ь  Н А М
Ф Р О Н Т О В Ы Е

П О Б Е Д Ы
Нам, участникам Великой 

Отечественной войны, хоро
шо помнятся фронтовые го
ды. Для меня это — оборо
на Москвы, освобождение 
Белоруссии, Польши, взятие 
Берлина. Много пройдено 
по трудным военным доро
гам. Дни и ночи ожесточен
ные бои за каждую улицу, 
за каждый дом. Но была по
истине светлая вера в побе
ду, которая помогла высто
ять, разгромить фашизм.

Мы шли вперед, освобож
дая от врага свою Родину. И 
как отзвуки каждого нашего 
успеха гремел в Москве са
лют.

Много памятных событий

Г О Д Ы
было за годы войны. Хочу 
вспомнить некоторые. Июль 
1944 года. Войска 1-го Бе
лорусского фронта, освобо
див Белоруссию, продолжа
ли наступление на запад. На
ша 117-я стрелковая диви
зия, прорвав оборону нем
цев на Любленском направ
лении, заняла город Холм 

’ (Хельм) и вступила на поль
скую землю. Мы начали вы
полнять интернациональный 
долг освобождения народов 
Европы от фашистекого раб
ства. К концу июля наша 
дивизия вышла к Висле, 
форсировала ее и заняла ма
ленький плацдарм. Прочно 
закрепившись, мы ждали 
условного часа. Мне, солда
ту, план командования о 
дальнейшем наступлении не 
был известен. Наш долг — 
выполнять приказ. Но каж
дый понимал, что до Берли
на еще более пятисот кило
метров, а их надо пройти. 
Для этого потребуется мно

го усилий и жертв. 5 меся
цев на Висленском плацдар
ме шла подготовка к новым 
грядущим боям.1

И вот январь 1945 года. 
Он совершенно не был похо
жим на январь в заснежен
ных полях Подмосковья 
1941 года, когда мы, исте
кая кровью, отражали атаки 
наступающих фашистских 
войск, рвущихся к Москве. 
Это был январь на другой 
земле и с .другой задачей: 
не отстоять, а как можно 
быстрее дойти туда, откуда 
началась война. 12 янва
ря в часы рассвета мощ
ная орудийная канонада на
рушила тишину. Это 1-й Ук
раинский фронт, наш левый 
сосед, на Сандомирском 
плацдарме начал наступле
ние. Через два дня, 14 янва
ря, батареи реактивных ми
нометов («Катюш») мощным 
залпом нарушили утреннюю 
тишину: тысячи орудий об

рушили огонь на оборону 
немцев. Наш 2-й Белорус
ский пошел в наступление. 
Для меня лично этот день 
знаменателен вдвойне: на
кануне я стал артиллери
стом противотанковой истре
бительной батареи 45-милли
метровых пушек.

Январское наступление 
было предвестником оконча
ния войны. Впереди был 
еще Одер, от которого „до 
Берлина .60—70 километ
ров...

Прошло тридцать лет с 
тех прр. Многое изменилось 
за эти годы. Но остается 
главное: чистое небо над
страной, мирный созида
тельный труд нашего народа 
ради укрепления могущест
ва свой Родины. -

П . О БИ Д О , 
участник Великой Оте

чественной войны.
пое. Дзержинский 
Томского, района.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



,К Р А С Н О Е  З Н А М Я 4 февраля 1975 года

2  ГОМ <;к

г
Сегодня открывается выставка «Сибирь социалистическая» |ОпООТИВНЯЯ

панорамаН А ШИ  И Н Т Е Р В Ь Ю

в а ж н ы й  р у б е ж
— Игорь Павлович, како

вы, по-вашему, отличитель
ные особенности нынешней 
выставки?

Особенности экспозиции 
были заложены в процессе 
организации выставки. Как 
известно, художники из раз
ных организаций Сибири, 
работающие в разных видах 
и жанрах изобразительного 
искусства, в период подго
товки к IV зональной вы
ставке были объединены в 
четыре творческие группы, 
ориентированные на важней
шие направления в разви
тии народного хозяйства бо
гатейшего сибирского края. 
Эта новая форма работы ху
дожников оказалась в сибир
ских условиях чрезвычайно 
эффективной. С одной сто
роны, она дала художникам 
возможность глубоко вник- 

; нуть в сложные процессы, 
которые происходят . в жиз
ни, ближе встретиться с на- 

%шими современниками — 
главными героями их работ. 
С другой стороны, объеди
нение в творческие группы 
художников, которые, как 
правило,: творят индивиду
ально, помогло созданию в 
группак активной творче
ской атмосферы, воспита
нию у деятелей изобрази
тельного искусства чувства 
коллективизма.
- Кроме того, творческие 

группы объединили в своем 
составе как признанных ма
стеров изобразительного ис
кусства, имеющих уже боль
шой творческий опыт, так и 
молодых, и даже начинаю
щих художников. Это яви
лось прекрасной школой для 
молодежи, а среди худож
ников старшего и среднего 
Поколения способствовало 
возникновению своеобразно-

Сегодня в культурной жизни Томска — большое 
событие. Во Дворце зрелищ н спорта открывается 
IV зональная художественная выставка «Сибирь 
социалистическая». Это — смотр достижений ра
ботников изобразительного искусства Сибири, того, 
как они воплощают в жизнь задачи, которые ставит 
партия перед деятелями советского искусства.

Накануне открытия выставки наш корреспондент 
обратился к секретарю правления Союза художни
ков РСФСР Игорю Павловичу .Обросову с просьбой 
рассказать о том, какое впечатление на него про
изводит нынешняя выставка.

Пресс-конференция во дворце зрелищ и спорта

ПРАЗДНИК СИБИРСКОГО ИСКУССТВА

го на-ставничества, лучшей и 
более полной передаче ху
дожнического и социального 
опыта* молодой смене. Сле
дует отметить большую ра
боту, проделанную руково
дителями творческих групп, 
— заслуженным деятелем 
искусств РСФСР профессо
ром А. И. Либеровым, за
служенным деятелем ис
кусств РСФСР В. С. Рога
лем, заслуженным деяте
лем искусств РСФСР А. Н, 
Кярчановым и П. Л. Миро
новым. Они немало потру
дились для того, чтобы об
становка в группах, кото
рые они возглавляли, была 
по-настоящему творческой.

Нужно высоко оценить и 
большую работу, которую 
провел выставочный коми
тет, руководимый А. И. 
Алексеевым. Членам коми
тета пришлось просмотреть 
огромное количество работ, 
выполненных во всех видах 
изобразительного искусства. 
Эта работа началась больше 
года назад, когда члены вы- 
ставкома посетили мастер
ские художников всех кра
ев, областей и автономных 
республик, входящих в си
бирскую зону, и окончилась 
буквально накануне откры
тия выставки. Эта работа 
выставкома была исключи
тельно плодотворной.

— Как вы расцениваете 
тот факт, нто IV зональная 
выставка художннков-еибн-

ряков получила свою про
писку в Томске?

:— Томск избран местом 
выставки далеко не случай
но. Следует отметить также 
и то, что партийные, обще
ственные организации обла
сти стремятся создать том
ским художникам макси
мально благоприятные, усло
вия для того, чтобы они мог
ли более полно решать глав
ную задачу, поставленную 
партией: создавать духов
ные ценности для народа. За 
последнее время Том
ская организация Союза ху
дожников РСФСР очень за
метно выросла и в количе
ственном, и в .качественном 
отношении. Сейчас в Томске 
наряду с опытными худож
никами трудится много'та
лантливой молодежи.

— Вернемся к вопросу о 
молодежи. Что вы можете 
сказать о молодых художни
ках Сибири?

— Прежде всего хочется 
отметить тот отрадный факт, 
что нынешняя выставка по
казывает огромную творче
скую активность молодежи. 
Молодые художники Сиби
ри активно вмешиваются в 
жизнь, стремятся своими 
работами дать ответ на ак
туальные вопросы современ
ности. Для этого они стара
ются в полной мере исполь
зовать все живописно-пла
стичные формы и иные ху
дожественные средства. В

.экспозиции много интерес
ных работ молодых худож
ников, так что трудно даже 
перечислить наиболее замет
ные. Назову несколько имен. 
Сразу запоминаются серия 
литографий иркутянина 
А. Муравьева, сделанная на 
Саяно-Шушенской ГЭС, 
графические работы омички 
О. Чернышевой на пионер
ские, школьные темы, васю- 
ганскне рисунки томички 
Т. Бельчиковой, листы, сде
ланные на БАМе омичом 
Г. Кемеровским. Из моло
дых живописцев хочется на
звать томичку Л. Почекуто- 
ву с ее работами, посвящен
ными хлебу, людям села, 
работы новосибирца В. Бу
харова, сделанные на нефте- 
трассе, новосибирца М. Ом- 
быш-Кузнецова, театраль
ную художницу Г. Якубов
скую из Новосибирска, мо
лодого кемеровского скульп
тора А. Корягина, барнауль
ского скульптора Л. Рублеву 
и многих других.

— Завершая наш предва
рительный разговор о вы
ставке — обстоятельный 
разговор о ней еще впере
ди, — мне, — сказал в за
ключение И. П. Обросов, — 
хочется подчеркнуть, что на 
этот раз у сибиряков очень 
полно и сильно представле
на графика, появились инте
реснейшие работы в области 
прикладного искусства, в 
частности, керамики, а так
же дизайна. Радует также и 
то, что художники-сибиря
ки все чаще обращаются к 
станковой картине на совре
менные темы и сюжеты. 
Эго значит, что они вышли 
на главную магистраль раз
вития советского изобрази
тельного искусства. Все это 
заставляет видеть в нынеш
ней выставке важный рубеж 
в развитии изобразительно
го искусства Сибири.

-к--;::

Представляем 
организации Сибири ЯРКИЕ КРАСКИ АЛТАЯ

Несмотря на то, что Ал
тайское отделение Союза ху
дожников РСФСР официаль
но ведет свое начало с 1940 
года, его лучшие достиже
ния, его настоящее и, разу
меется, будущее связаны с 
именами художников, твор
ческая деятельность цоторых 
началась в 50—60-е' годы. 
Именно они представляют 
на зональной выставке со
временный — индустриаль
ный, хлеборобный и живот
новодческий — дважды ор
деноносный Алтайский край.

Это — главные направле
ния хозяйства Алтая, его, 
так сказать, экономическая 
база. Но, кроме тФго, Алтай 
еще и край захватывающей 
самобытной истории, край 
бескрайних степей, могучих 
полноводных рек н голубых 
гор.

Все это вместе взятое — 
и несравненная по многооб
разию и красоте ландшаф
тов природа Алтая, и бурно 
развивающаяся экономика, и 
замечательные люди, сози
дающие настоящее и буду
щее края,—и составляет со
держание творчества алтай
ских художников.

И все же, если из всего 
многообразия творческого 
потенциала художников Ал
тайского края попытаться 
выделить наиболее харак
терную особенность, то ею, 
несомненно, окажется увле-: 
чение пейзажем Горного Ал-I 
тая. Истоки этой увлеченно! 
сти кроются не только в тра
диции, которая зародилась 
еще в начале века, но и в 
том, что пейзаж, может 
быть, наиболее зримо и убе
дительно повествует о пере
менах, происшедших и про
исходящих . ежедневно на 
Алтае, в жизни его природы 
и людей. Ныне во всех пей
зажных произведениях ощу
щается присутствие челове
ка, его уверенная преобра
зующая сила. Именно такое 
современное, динамичное 
видение природы характерно 
для лучших работ алтай
ских пейзажистов—М. Буд- 
кеева, С. Чернова, ' М. Ко- 
вешницовой, О. Торхова, 
Ю. Бралгияа, А. Вагина, 
И. Рудзите-Цесюлевич и 
других. Они разные, эти 
графики и живописцы. По 
возрасту, темпераменту, ма
стерству, таланту, наконец. 
Каждый обладающий инди
видуальностью художник 
находит для себ'я новые мо
тивы, новые образы и но
вые формы их выражения. 
Склонные к монументально
му обобщению, к живописно
му синтезу С. Чернов и 
В. Добровольский непохожи 
на лиоичных и более непо
средственных по своему вос
приятию мира М.. Будкеева, 
Ф. Торхова, М. Ковешни- 
кову. Их работы никогда не 
спутаешь с произведениями 
художников, стремящихся к 
философским обобщениям, 
сложной живописной мета

форичности — таких, как 
И. Рудзите-Цесюлевич,
Л. Цесюлевич, Ю. Вралгин, 
В. Запрудаев и другие. При
рода и люди в произведени
ях этих художников слива
ются воедино, определяют и 
дополняют друг друга.

Степная часть нашего 
края — место жизни и 
работы героев произве
дений Г. Борунова. Хорошо 
знакомый с трудом своих' 
земляков-хлеборобов, он соз
дал ряд проникновенных 
картин — «Мои земляки», 
«Земля родная», «Хлебо
роб», которые не только 

- свежо прозвучали на пос
ледних зональных и рес
публиканских выставках, 
но и значительно обогатили 
художественную летопись 
Алтайского края. Представ
ленная им на выставку кар
тина «Председатель. Осен
ние заботы» (вы видите ее 
на репродукции)—следствие 
и результат его предыдуще
го творчества. Так бывает, 
когда художник развивается 
органично, когда он создает 
произведения, вобравшие 
его личный душевный опыт.

Графику Алтайского края 
на выставке представляют 
имена А. Вагина, Ю. Каба
нова, В. Туманова, В. Ра
менского, И. Ортанулова и 
ряда молодых художников. 
Как и для живописцев, для 
представителей этого вида 
изобразительного искусства 
характерна -широта охвата 
действительности, разнооб
разие в использовании гра
фических средств выраже
ния. И поэтому, несмотря на 
то, что графика не име!ет на 
Алтае таких давних тради
ций, как живопись, ее дости
жения бесспорны. В гравю
ре на линолеуме успешно ра
ботает А. Вагин. Начав свой 
путь в искусстве в героиче
ские годы освоения целины, 
Вагин вступил сейчас в пору 
творческой зрелости. Серии 
линогравюр «Ритмы стро
ек», «Весна пришла», «Ве
сенние мелодии», отдель
ные листы «И светла от бе
рез Россия», «Песня журав
линая» и другие работы по
следних лет принесли их ав
тору заслуженную извест
ность..

Уроженец гор, И. Ортану- 
лов посвятил свое творче
ство родному краю. Для его 
произведений характерно не 
только высокое профессио
нальное мастерство, но и ве
ликолепное знание совре
менной жизни Горного Ал
тая, его истории, богатств 
духовной культуры алтай
ского народа. Все это по
зволяет ему создавать про
изведения, проникнутые на
циональным своеобразием в 
лучшем понимании этого 
значения.

Наиболее молодой вид 
изобразительного искусства 
на Алтае — скульптура. 
Тем не менее достижения 
алтайских скульпторов уже

во многом стали значитель
ным явлением культурной 
жизни края, заметным вкла
дом в развитие этого вида 
искусства в Сибири. Пожа
луй, особенно заметны до
стижения в области портрет
ной скульптуры. В этом 
жанре особенно удачно про
явили себя К. Чумичев, 
П. Миронов, Л. Рублева, 
В. Рублев, П. Щетинин, И. 
Зоммер.

Заметным явлением куль
турной жизни края послед
них лет стали работы теат
ральных художников и при
кладников Алтая, прежде 
всего В. Астахова, П. Дину- 
рич, Б. Щербакова, Т. Мо- 
щарова.

Творчество художников 
Алтайского края обнаружи
вает качества, присущие 
всей советской художествен
ной культуре. Уходит в про
шлое протввопЬставление 
художественных «центров» 
«периферии». Творчество си
бирских художников, в том 
числе художников Алтая, 
выражает и то общее, еди
ное, что присуще советской ' 
действительности в любом 
уголке нашей страны, и те 
своеобычные черты, которые 
неповторимыми 1 .красками 
расцвечивают богатство со
временности.

В. эдоков,
кандидат искусствове

дения,

с п е кта кл ь4 ф е в р а л я  — 
«Сталевары».

Н ач ало  — в 19 ч а с . 30 м ин.

KI/1H O
С Е ГО Д Н Я  

В  К И Н О Т Е А Т Р А Х : 
имени М . ГО Р Ь К О Г О

«Ни п у х а , ни  пера» — 8-40, 
10-20, 12. 13-40, 15-20. 17. «Са
м ы й  ж а р ки й  месяц» (две се
рии ) — 18-30, 21. «Врача вы 
зывали?» — 8-40, 10-20, 12
13-40, 15-20, 17. 13-40, 20-20,22. 
Зал к и н о х р о н и ки . «Трудны е 
дороги  мира» — 13-20, 18-40.
«Х еп пе ни н г в белом», «Время 
следствия — 5 м ин ут»  — 9
10-05. 11-10, 12-15, 15-25.
16-30. 20-45. « А р хи те ктур а
«ЭКСПО-70», «Встреча с С икей
росом», «Рем брандт. Офорты»
— 17-35, 21-50.

«О К Т Я Б Р Ь »
«Врача вызывали?» —  8-40 

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,18-40. 
20-20, 22. «Самый ж а р ки й  ме
сяц» (две се р и и )— 13-50, 18-05,
20- 40. « К а в ка зска я  пленница»
— 9. 12-10, 16-25. Для детей — 
«Тренер» — 10-35.

«Р О Д И Н А »
Ш и р о ко ф о р м а тн ы й  худ о ж е 

стве н н ы й  ф ильм  «Романс о 
влю бленны х»  (две серии) — 
8-40. 11-15, 13-50, 16-25, 19.
21- 35.

имени И . Ч Е Р Н Ы Х  
«Бегство в Р опотамо» — 9 

10-40, 12-20, 14, 16. 17-40, 19-20(

Вчера, в канун открытия 
зональной художественной 
выставки и V пленума прав
ления Союза художников 
РСФСР во Дворце зре
лищ и спорта состоялась 
Пресс-конференция ^ля жур
налистов, представляющих 
центральные и, местные из
дания, радио и телевидение. 
За столом участников пресс- 
конференции — первый за
меститель министра культу
ры РСФСР Е. В. Зайцев, 
председатель правления Со
юза художников РСФСР 
Г. М. Коржев, первый секре
тарь правления Союза ху
дожников РСФСР П. П. Ос- 
совский. секретари правле
ния Союза художников 
РСФСР, представители об
щественных организаций об
ласти.

Пресс-конференцию от
крыл первый секретарь 
правления Союза художни
ков РСФСР заслуженный 
художник РСФСР П. П. Ос- 
совскнй. От имени правле
ния и секретариата Союза ху
дожников РСФСР он тепло 
поздравил участников вы
ставки и всех присутствовав
ших с большим праздником 
искусства на сибирской зем
ле.

От имени оргкомитета вы
ставки, обкома КПСС, пар
тийных-и советских органи
заций Томска и области к 
собравшимся обратился сек
ретарь обкома КПСС П. Я. 
Слезко.

— С ибирь всегда пр и вл е ка 
ла х у д о ж н и ко в , — сказал  он, 
— не то л ько  своей э кз о ти ко й , 
не то л ь ко  своим и б ескрай н им и  
пр осторам и , н о  и огром ной  
д уш евной  щ едростью  лю дей, 
которы е в сур о в ы х  усло вия х  
осваиваю т неисчерпаем ы е бо
гатства  наш его  кр а я . В этом  
плане сим воличен  то т  ф акт , 
что о ткр ы ва ю щ а я ся  завтра в 
Том ске  зональная х уд о ж е ств е н 
ная вы ставка  «С ибирь социа
л и сти че ская»  пр о хо д и т  в мо
м ент, ко гд а  труд ящ иеся наш ей 
стран ы  работаю т над усп е ш 
ным заверш ением  девятой пя 
ти л е тки . В ы ступая  перед ш и 
ро ко й  об щ ественностью  со 
своим и  работам и, наш и  си би р 
ски е  х у д о ж н и к и  п о ка зы ва ю т, 
к а к  они  ко н кр е тн о  у ч а ств ую т  в

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
После окончательного 

отбора в экспозиции вы
ставки Сибирь социа
листическая» участвуют 483 
автора с 1.438 работами.

Если говорить об основ
ных видах изобразительно
го искусства, то на выстав
ке они представлены так: 
живопись —  457 работ, 
графика —  131 и скульпту
ра —  89 произведений.

реш ении  задач, по ста влен н ы х 
К о м м ун и сти ч е ско й  партие й , 
С оветским  правительством  пе
ред си б и р я ка м и .

П. Я. Слезко выражает 
благодарность Министерству 
культуры РСФСР, правле
нию Союза художников 
РСФСР за то, что. местом 
очередной зональной выстав
ки был избран Томск, и 
желает участникам выставки 
и пленума больших успехов 
в работе.

Председатель выставочно
го комитета секретарь прав
ления Союза художников 
РСФСР А. Й. Алексеев рас
сказал собравшимся о том, 
как шла подготовка к вы
ставке, о большой £оли 
творческих групп в консоли
дации усилий сибирских ху
дожников на создание произ
ведений на современную те
му, отражающих образ че
ловека наших дней. Он по
знакомил присутствовавших 
с построением экспозиции, 
кратко охарактеризовал 
вклад каждой творческой 
группы, молодых художни
ков в этот творческий отчет 
художников Сибири. А. И. 
Алексеев сообщил, что пос
ле Томска выставка будет* 
экспонироваться в Барнауле, 
Иркутске и Улан-Удэ.

Руководитель творческой 
группы «Нефть и газ Сиби
ри» заслуженный художник» 
РСФСР А. И. Либеров ска
зал:

— Перед наш ей тво р че ско й  ' 
гр у п п о й  ср а зу  ж е  встала зада
ча о гро м н ой  тр уд н о сти  — во
пл о ти ть  в х уд о ж е ств е н н ы х  
образах ге р о и ч е ски й  тр уд  л ю 
дей, о сва и ва ю щ и х  неф тяны е 
м есторож дения Среднего При- 
обья, пр е о б р а ж а ю щ и х  север. 
Такая задача не под си л у  од
ном у х у д о ж н и н у . Она по пле
ч у  л и ш ь  ко л л е кти в у . И та ко й  
ко л л е кти в  бы л создан. В него 
вош ли  ж и в о п и с ц ы , гр а ф и ки , 
с ку л ь п то р ы , ка ж д ы й  из ко то 
р ы х  по-своем у отразил  новые 
Я вления ж и з н и , новы й  образ 
рабочего сем идесяты х годов. 
Для это го  надо бы ло вплот
н ую  с о п р и ко сн уть ся  с п р ои з
водством , ПОЖИТЬ ж и з н ь ю  сво
и х  героев.

Рассказав о том, как про
ходила раб.отэ творческой 
группы, А. И. Либеров ска-

В экспозицию  выставки 
включены работы 110 мо
лодых худож ников Сибири. 

*  .* ★
Томск представлен в вы

ставке 162 работами 51 ав
тора. В красноярской экс
позиции участвовали 17 
томичей.

* * *
Общая площадь экспози

ции выставки, включая бо
ковые фойе Дворца зре
лищ и спорта, где разме-

зал, что сделанное члены 
творческой группы считают 
только началом большой ра
боты, которую намерены 
продолжать.

Об этом же говорил руко
водитель творческой группы 
«Энергетика Сибири» заслу-. 
жениый деятель искусств/ 
РСФСР В. С. Рогаль. В сво
ем ярком, эмоционально на
сыщенном выступлении он 
утверждал: время требует от 
художника идти на стройки, 
на- заводы, жить там посто
янно, ибо только в таком об
щении с жизнью можно соз
дать произведения, достой
ные нашей эпохи. Под апло
дисменты он заявил:

— Новая дорога нашей 
творческой группы лежит на 
стройку века — на БАМ!

Секретарь правления Со
юза художников РСФСР 
И. П. Обросов, высоко 
оценив работу творческих 
групп я  организаций сибир
ских художников накануне 
выставки,, сказал:

— В ы ста вка  по казы вает  
больш ие по те нци ал ьны е воз
м о ж н о сти  с и б и р с ки х  х у д о ж н и 
ков . Сейчас главная задача 
си б и р я ко в  —- заверш ить  ф ор
м ирование к р е п к и х  худ о ж е ст 
в е н н ы х  ко л л е кти во в , накопле 
ние сил в каж д ом  городе, где 
есть о р га н и за ц и и  Союза х у 
д о ж н и ко в , с тем, чтобы  к а ж 
дая о р га н и за ц и я  имела свое, 
отчетливо  вы раж енное  твор
ческое лицо.

И. П. Обросов напомнил 
собравшимся о том, что впе
реди три крупные художест
венные выставки — посвя
щенная 30-летию Победы, 
«Советская Россия», кото
рая откроется в конце 1975 
года, и выставка • молодых 
художников России. Он вы
разил надежду, что сибир
ские художники будут ак
тивно участвовать в этих 
выставках.

В заключение участники 
пресс-конференции ответили 
иа многочисленные вопросы 
журналистов.

НА СНИМКЕ: идет пресс- 
конференция.

Фото В. Казанцева.

щены графика, плакат, при
кладное искусство и ди
зайн, —  5.000 квадратных 
метров.

* * *
В залах выставки установ

лено 46 «снопсветов», 70 
софитов, 840 тысячеваттных 
ламп.

Торжественный портал, 
которы м  открывается экс
позиция выставки, состоит 
из 1.856 различных деталей. 
Его общий вес -— 42 тонны.

21. «Х орош енькое дельце» —
9, 12-30, 16, 17-45, 19-30, 21-15, 
Для д етей  — • М ул ьтсб орн и к 
№ 3 — 10-45, 14-15.

«С И Б И Р Я К »
«Т ихий  Дон» (1-я сери я) — 

И . 17. «Т ихий  Дон» (2-я сери я) 
— 13, 19. «Т ихий  Дон» (3-я се
рия) — 15. 21.

«П И О Н Е Р »
М ул ьтсб о р н и к  № 33 — 9.

10-20, 11-40, 13. 14-20, 15-40.
«Т ихий  Дон» (3-я сери я) — 17. 
19-20, 21-40.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы  
« А В А Н Г А Р Д »

«Новые цен тури он ы »  — 17,. 
19, 21. К о н ц ертны й  зал . «Но
вые цен тури он ы »  — 20.

Д В О Р Е Ц  К У Л Ь Т У Р Ы
подшипникового

З А В О Д А
«Рейс первы й , рейс послед

ний» — 18, 20. Д ля детей  — 
«Синяя птица» — 11.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
« С И Б К А Б Е Л Ь »

«Последняя встреча» —
17-10, 19, 21.

К Л У Б
Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н И К О В

«Ч исты м и р ука м и »  — 15,
17, 19, 21.

ВТОРНИК, 4  февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
13.20. Н овости. 13.30. П ро

гр а м м а м у льтф и л ьм о в : «Ло-
ш ар и к » , «М аугли», 4-я сери я .

14.00. «Кто б ы л  н ичем ». Т еле
в и зи о н н ы й  м н о го сер и й н ы й  х у 
д о ж еств ен н ы й  ф и льЛ . 1-я с е 
р и я . 15.10. «П есня д а л е к а я  и  
б л и зк ая » .

С 15.45 до 18.05 — п ер ер ы в .
18.05. П р о гр ам м а д о ку м ен 

т а л ь н ы х  ф и льм о в . 18.45. «С тра
н и ц ы  и сто р и и  В еликой  О тече
ств е н н о й  вой н ы » . «Год 1941-й», 
19.15. «И. П ущ ин. « З ап и ск и  о 
П уш ки н е» . У ч еб н ая  п е р е д а ч а  
по  л и т е р а т у р е . 19.45. П р о гр ам 
м а д о к у м е н т а л ь н ы х  ф и льм о в  
те л е в и д е н и я  со ц и ал и сти ч еск и х  
стр ан .

ТОМСК
20.45. Н овости. 20.55. Т еле

в и зи о н н ы й  л ек то р и й  «С оциа
л и зм  и труд» . «Труд и  тех н и 
ч е ск и й  п рогр есс . С оц и али сти 
ч е с к а я  о р га н и з а ц и я  п р о и зв о д 
ства» . З а н я т и е  2-е. 21.25.
П р есс -к о н ф ер ен ц и я  с х у д о ж 
н и к ам и  — - у ч а с тн и к а м и  зо
н ал ь н о й  в ы с т а в к и  «С ибирь 
с о ц и ал и сти ч еск ая » .

МОСКВА
22.00. Н овости.

ТОМСК
22.15. «М олодеж ь и тех н и ч е

ск и й  п р огресс» . Б еседа.
МОСКВА

22.30. « Ч еловек  и зак о н » . 
В едет п е р е д а ч у  д о кто р  ю ри д и 
ч е с к и х  н а у к  А. А. Б езу гл о в . 
23 .0 0 —23.40. К он ц ерт о р к е с т р а  
р у с с к и х  н ар о д н ы х  и н стр у м ен 
то в  под  у п р ав л ен и ем  н ар о д н о 
го  а р т и с т а  РСФ СР В. Ф ед осее
ва .

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А
ТОМСК *

19.30. «Трудно стр о и ть  го р о 
да». Д о к у м ен тал ьн ы й  ф и льм . 
19.50. «И горь Горбачев» . Т еле
ви зи о н н ы й  Ф ильм.

МОСКВА
20.45. «И зо б р етател ь» . 21.15 

— 22.00. В э ф и р е  — «М оло
д ость» . « З а б о т й  В аленти на 
С азон ова» .

ВТОРНИК, 4 февраля
7.34. О бзор п о сл ед н и х  и зв е 

стий . 7.40. «Лю би свой  город». 
7.45. М узы кал ьн ы й  а н тр ак т . 
7.50. Р е к л а м а  и о б ъ яв л ен и я . 
9.00. По стр ан и ц ам  г а з е т  «К ра
сн ое зн ам я»  и  «М олодой л ен и 
нец». 9.10. «Н овы е книги» . 9.25. 
Р о м а н с ы  с о в е т с к и х  ко м п о зи 
торов . 9.45. Ш кола передового  
оп ы та. Об о р га н и за ц и и  со р ев 
н о в ан и я  р а сск а зы за^ о т  п р ед 
се д а те л ь  р аб о ч к о м а  О рехов
ского  ЛПХ В. М. И ващ ен ко  и 
с е к р е т а р ь  п ар тк о м а  ЕргайСко- 
го ЛПХ Р. П. З ева . 19.00. По
сл ед н и е  и зв е с ти я . 19.11. «В 
л есн ом  ц ех е  об ласти» . 19.16. 
Р а д и о ж у р н а л  «С троитель». 
«Н овы е ру б еж и  с е л ь с к и х  стр о 
и телей »  — и н тер вью  с  п р ед 
сед ател ем  о б ъ ед и н ен и я  «Обл- 
м еж к о л х о зстр о й »  Е. А. Вос
к р е с е н с к и м . «Н аш а р а б о ч а я  
гв ар д и я»  — зн ак о м и м  с ш о ф е
ром  т р е с т а  «Т ом скстрой тран с»  
Ф. Л. З у ев ы м . Н овостройки  з а 
вер ш аю щ его  го д а  п яти л етки .

Областной - типографии: на 
постоянную работу требуют
ся: печатники, наборщики, 
разборщики, электрик, под
собный рабочий, упаковщик, 
контролер, слесарь-налад
чик, корректор, переплет
чики, шофер, дворник на 
полетавц п , ученики в цехи.

Обр^цаться: 634029,
Томок, ул. Советская, 47, 
отдел кадров, телефон 
№ 2-43-90.

Ф ИГУРНО Е КАТАН И Е. Три
вы сш ие награды  завоевали в 
че ты рех видах програм м ы  со
ветские мастера ф и гур но го  ка 
тания на ко н ь к а х  на заверш ив
ш емся в Копенга гене чемпио
нате Е вропы . Т акого  не удава- 
лось добиться спортсм енам  ни
ка ко й  д р у го й , страны  за всю 
и сторию  эти х  соревновании.
Впервые с 1956 года, KOJ ^ a 
советские  ф и гур и сты  Де0*° ' 
тировали  на первенстве кон 
тин ен та , золотая медаль в °ДИ’  
ночном  ка та н и и  досталась 
м о скв и ч у  Владимиру Ковале
ву. Среди ж е н щ и н , заверш ив- 
ш и х  т ур н и р , победу третий 
раз завоевала Кристина
Эррат из ГДР.

В д р у ги х  видах програм м ы  
по трад и ции  дом инировали 
м о скви чи : с у п р у ги  Людмила
Пахомова и А лександ р  Горш 
ков , в пяты й  раз завоевавш ие 
ти тул  первой танцевальной
па ры , а та кж е  И рина Роднина 
и А лександ р  Зайцев.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ. Сборная 
СССР в девяты й раз подряд 
завоевала ти тул  сильнейш ей 
на чем пионате мира, завер
ш ивш ем ся в ф инском  городе 
М и кке л и . В заклю чител ьны й  
день соревнований  советские 
спортсм ены  вы играли  у  ком ан
ды Ф ин ля н д и и  — 5:0.

БИАТЛОН. Заклю чительная 
го н ка  б иатлонистов иа Кубок 
СССР — эстафета 4 у 7 ,5  км  в 
Б а кур и а н и  принесла успех 
ком анде «Б уревестник» . Вы
ступавш ие  в ее составе м ин
ча ни н  Вячеслав Толкачев, то
м ич А натолий  Ч ибирков , ле
н ин гра д цы  Борис Л а пи ц ки и  и 
Владимир Д окуча ев  ф и ни ш и 
ровали через 2 час. 06 мин. 
57,1 сек.

Хотя успе х  студенческой  
сборной был более чем неож и
д анны м  (за чертей призеров, 
наприм ер, остался ф аворит — 
ком анда «Труда»), сам ы й боль
ш ой сю р п р и з  в сегодняш них 
состязан и ях  преподнес экс-чем 
пион  мира А лександ р  Тихонов. 
ПослеЛего первой неудачи (три 
ш тр а ф н ы х  кр у га ) динамовцы 
зам етно отстали и, казалось, 
м огли рассчи ты ва ть  л и ш ь  на 
пятое-ш естое места.

О днако к  восторгу  м ного
чи сл е нн ы х зрителей . собрав
ш и хся  в4 этот солнечны й пого
ж и й  день на огневом  рубеже, 
Тихонов  по явился вторы м . Его 
за кл ю чи те л ьн а я  серия была 
б езупречной  — все пять  попа
д аний . Динам овец показал 
лучш ее время на дистанции  — 
31.50,7, что позволило его 
ком анде занять  второе место 
— ̂ 2:07.23,7.

Третьим и оказали сь  биатло
нисты  «С партака» — 2:07.41.

Теперь советские  биатлони
сты  вы езж аю т на предолим
п и й с к у ю  неделю (6— 8 февра
ля) в столи цу  будущ ей Олим
пиады  И нсбрун, о ткуд а  от
правятся  на чем пионат м ира в 
И талию  (11— 16 февраля).

Л Ы Ж И . Третье место заняли 
в Зеефельде (А встрия) на 
«пред ол им пий ской  неделе» со
ветские  л ы ж н и ц ы  в эстафете 
4 у 5  км . В н аш у ком ан д у  вхо
дили ле ни н гр а д ка  Нина Бал-
Йычева, Нина С елю нина из 

ош кар-О лы , Раиса Сметанина 
из С ы кты вка р а  и. Галина Ку
лакова  из И ж евска . Победила 
ком анда Ф инляндии .

Л ЕГКАЯ  АТЛ ЕТИ КА. Отлич
ны й  ре зультат  — 7,6 сек. по
казал в беге на 60 метров с 
барьерам и Э. Переверзев на 
чем пионате М о сквы . Его время 
ли ш ь  на од ну десятую  се кун 
ды уступ а е т  вы сш ем у д остиж е
н ию  СССР. У  ж е н щ и н  на этой 
ж е  д истанции  победила чем
п и о н ка  и рекорд см енка  стра
ны  Н. Лебедева — 8,3. Г. Ф и
латова, взявш ая вы соту 183 см. 
по каза ла  л уч ш и й  результат се
зона в стране.

А в Д онецке, на чемпибнате 
У кр а и н ы , то ж е  проходивш ем  в 
закры том ^ пом ещ ении, киевля
нин  Ю рий П рохоренко  и льво- 
вяни н  А л ексан д р  Гусев преодо
лели в п р ы ж к а х  в вы соту  с 
ш естом  530 см. Первое местсг 
по наим еньш ем у количеству 
за тр а че н н ы х  п о п ы то к  п р и с у ж 
дено П рохоренко .

Ш А Х М А ТЫ . Ч ем пионка  мира 
Нона Г апринд аш вили  первен
ствовала на м еждународном  
тур н и р е , заверш ивш ем ся в 
В ейк-ан-Зее (Голландия). А  в 
М оскве в это время претен
д ен тки  на матч с че м пи онко й  
мира Нана А лександ рия и И ри
на Л евитина* проводили свою  
ш е стую  встречу. Победила Ле
витина; Она ведет — 3,5:2,5.

ПОГОДА
С егодйя о ж и д ается  по юг 

восточ н ы м  р ай о н ам  облас! 
п огода без осад ков , по  остал  
ной  тер р и то р и и  — сл аб ь  
снег , в е те р  ю го-зап адн ы й , 7 
12 м етр о в  в  секун ду , тем п ер  
т у р а  ■— 2 1 —26, по север о -з  
п ад у  — 12— 17 гр а д у со в  мор 
за.

В Т ом ске — сл аб ы й  сне 
вете р  ю го-зап адн ы й , 7 — : 
м етр о в  в  секу н д у , те м п е р а т  
р а  — 2 4 —26 гр ад у со в  м ороз

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Для работы в школе-шэ 
тернате МЬ 4 требуются 
бухгалтер расчетной и мате 
риальной группы, кастелян 
ша, сапожник, прачка и поч  
ная няня.

Обращаться по адресу 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а 
в бюро по трудоустройству 
или ул. Тверская, 74, к ди 
ректору, телефон № 4-22-72

Вновь открываемой сто 
ло-вой № 38 Томского тре 
ста столовых срочно тре 
буЮтся: повара, мойщндь
посуды, кухонные работни 
ки, дежурные админцстрато 
ры, уборщицы, марочницы 
гардеробщица.

Обращаться: г. Томск
пр. _ Ленина, 151-а, ‘ил* 
ул. Учебная, 37-а, в бюрс 
по трудоустройству, ил* 
Комсомольский проспект, 46

К оллекти вы  nm oj 
н  ш к о л ы -и н те р н а та  
глуб оким  прискоре 
в ещ аю т о см ерти  
в а т е л я

_  ГРИ Ш АЕВА 
Г ригория Ивана

и  в ы р а ж а ю т  искре 
б о л езн о в ан и е  сем ье 
ки м  покойного.

Р®Да,1Чии: 634050, Том ск, ТСП-18, пр. им. Ф р ун зе , 103. ТЕЛЕФОНЫ : прием ной  редактора — 4-74-35, зам естителей редактора •— 4-77-52 4-71-35. ответ секоетапя a  то ъ л  ------------ -
~ партийном  ж и зн и  4-80-52,^ 4-40-48,, о тд е л а п р о п а га н д ы  — 4-80-95, отдела пр ом ы ш ленности  — 4-46-76, 4-51-83, отдела ^сел ьско го  ^хозяйства — 4-83-65, 4-23-60, отделаР н а у ки  и учебных* з а в ^ е ^ ^ 373 ~  4' 80’ 20

яw r - n Д ним • 4-33-63,4-40-48, отдела инф орм ации — 4-73-32, 4-81-22, отдела сове тско го  с т р о и те л ь с тв а 'и  быта — 4-81-61, отдела п и се м ' — 4-81-65, 4-77-87, 4-77-31, отдела и л л ю сто а и й й ^ ’—"  4 .̂7 1 3' 
4-20-91, зам . зав. издательством  — 4-77-62, с те н о гр а ф и стки  — 4-70-34, областной ж у р н а л и с т с ко й  о р га н и за ц и и  — 4-74-48, д е ж ур н о го  — 4-35-53. * У терии н отдела

•63, 
объявле-

К302360 Заказ № 183
г .  Т о м с к ,  т и п о г р а ф и я  и з д а т е л ь с т в а  « К р а с н о е

з н а м я » .
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